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Иноагент Колчак  
и непарламентские методы борьбы 
В Омске радикально выразили своё 
отношение к палачу и предателю 

Троллейбус, которого 
больше нет 

Ещё одна часть великого советского наследия 
стала жертвой современного российского  
капитализма 4

Солидарность против беззакония 
Несмотря на репрессии, рабочая борьба 
в Казахстане становится всё более зрелой 3

2

Открывая пресс-конфе-
ренцию, Председатель 
Центрального Комитета 

КПРФ Геннадий Зюганов за-
явил, что ныне мы переживаем 
углубление мирового системно-
го кризиса. Всё это может при-
вести к развязыванию большой 
мировой войны, которая может 
перерасти в том числе и в ядер-
ный конфликт. 

— В этой связи задачи мирно-
го решения проблем и успешно-
го благоприятного исхода спе-
циальной военной операции, ко-
торую мы ведём против наци-
стов-фашистов на Украине, 
имеют принципиальный смысл, 
— заявил лидер коммунистов. — 
Ещё раз хочу напомнить всем, 
что можно побеждать при со-
блюдении трёх условий. Первое: 
если у вас максимально отмоби-
лизованные силы и ресурсы, 
второе: если общество сплочено 
и понимает суть решаемых за-
дач по обеспечению достиже-
ния победы, и третье: вы доби-
ваетесь решения проблем, свя-
занных с развитием научно-
технического прогресса и но-
вейших технологий. 

У нашей страны есть всё не-
обходимое для такой поддерж-
ки Вооружённых сил. Подчерк-
ну: наша партия с первого дня 
СВО всегда делала акценты на 
развитии качественного обра-
зования, науки и на освоении 
новейших технологий. 

— Наша страна — единствен-
ная, которая в своей истории не 
покорилась Западу, англосак-
сам, которые сегодня развязали 
настоящую войну против Рус-
ского мира. Хочу особо подчерк-
нуть: молодёжь должна пони-

мать, что мы единственные, кто 
не сдались, не подняли руки 
вверх. И теперь на нас двину-
лась очередная Антанта. Это уже 
третья за последние 100 лет по-
пытка поставить нас на колени. 
Но мы и в этот раз выстояли, по-
тому что у нас есть уникальная 
победная история. Мы неодно-
кратно побеждали в условиях 
мирового системного кризиса. 
Дважды — благодаря великим 
идеям Ленина и ленинско-ста-
линской модернизации страны. 
Мы победили в Гражданской 
войне благодаря Великому Ок-
тябрю 1917-го. Затем была вели-
кая Победа 1945-го. И, наконец, 
в 1960—1970-е годы мы создали 
стратегический паритет, кото-
рый и сегодня нас бережёт. 

Геннадий Андреевич проде-
монстрировал собравшимся 
журналистам обращение ЦК 
КПРФ «В будущее — с Лени-
ным!», которое было опублико-
вано в номере «Правды» за 14—
15 ноября. «Это обращение 
Центрального Комитета ко всем 
гражданам нашей страны и ко 
всем трудящимся мира, лево-
патриотическим силам — исто-
рический документ, который 
обобщает нашу практику и по-
казывает реально победный 
путь для достижения главных 
целей, в том числе и того посла-
ния, которое представил прези-
дент нашей стране», — сказал 
Г.А. Зюганов. 

Он обратил внимание на то, 
что в послании говорится: мы 
должны прежде всего побе-
дить, мы должны всё сделать 
для того, чтобы выйти на ми-
ровые темпы экономического 
роста, одолеть нищету и оста-

новить вымирание страны, 
создать лучшую науку и обра-
зование. «Мы полностью под-
держиваем эту позицию и вно-
сим свой вклад в достижение 
этих целей», — заявил лидер 
коммунистов. Он подробно 
рассказал о той помощи, кото-
рую КПРФ оказывает «детям 
Донбасса, нашим солдатам и 
командирам, которые храбро 
сражаются на поле боя против 
нацистов-фашистов, освобож-
дая от этой коричневой коро-
сты ридную Украину. Мы от-
правили туда 118 конвоев и 
1000 тонн помощи. Более 15 
тысяч детей оздоровились в 
нашем специальном военно-
спортивном лагере. Принима-
ем и оказываем помощь, и это 
высоко ценится всеми гражда-
нами страны». 

— Мы должны понимать суть 
той идеи, которую реализовал 
Ленин для сохранения россий-

ской государственности, — сказал 
далее Г.А. Зюганов. — Он совер-
шил несколько выдающихся от-
крытий, которые помогли ему 
спасти российскую государст-
венность. Ведь ещё 25 лет отроду 
Ленин засел за фундаменталь-
ную работу «Развитие капита-
лизма в России». В ней он пока-
зал, что капитализм России — пе-
риферийный, подчинённый. Ле-
нин доказал в этой работе, что 
неизбежен передел рынков в ми-
ре и что будет мировая война, в 
которую втянут ослабленную 
Россию, и она в ней потерпит по-
ражение. И спасти её будет не-
возможно на идеалах национа-
лизма и имперских амбиций. 
Спасти страну будет возможно на 
основах труда, справедливости, 
гуманизма. Именно это было во-
площено в Советской власти. 

Ленин открыл эти закономер-
ности ещё за 15 лет до начала 
Первой мировой войны. Он всё 

сделал для того, чтобы создать 
партию нового типа, которая 
предложила народу позитив-
ную программу. Эта программа 
позволила реализовать полити-
ку — от стратегии военного ком-
мунизма до плана ГОЭЛРО, — 
которая воссоздала страну и её 
государственность. Сделано это 
было мирно, демократично, до-
стойно. Российская держава 
возродилась в форме СССР, ко-
торый, по сути дела, продолжил 
и развил лучшие государствен-
ные традиции нашей тысяче-
летней державы. 

Ленин оказался первым по-
литиком на планете, кто пред-
ложил в качестве цели политику 
сбережения народа, подчеркнул 
Геннадий Андреевич. В том чис-
ле это касается молодёжной по-
литики. В своём выступлении на 
третьем съезде комсомола в 
1920 году Ленин сказал совсем 
не то, что от него ожидали: не о 

героизме юных воинов Граж-
данской. Ленин вышел на три-
буну и призвал молодёжь 
«учиться, учиться и учиться», 
чтобы овладеть культурой. 
Только тогда можно стать ком-
мунистом, когда вы овладеете 
всем богатством знаний, кото-
рые выработало человечество, 
заявил Ленин молодым. 

«Это была гениальная идея, 
которая стала немедленно реа-
лизовываться во всей системе 
образования и науки», — под-
черкнул Геннадий Андреевич. 
Уже в условиях Гражданской 
войны в стране начали созда-
вать образовательные програм-
мы и учреждения. Была принята 
программа всеобуча, которая 
охватывала не только детей, но 
и взрослых. Впервые всем граж-
данам страны предоставлялась 
возможность бесплатно учиться, 
бесплатно лечиться. Для жен-
щин было предложено множе-
ство льгот, начиная от декретно-
го отпуска и пособий по уходу за 
ребёнком. Это было гениально, 
подчеркнул Геннадий Зюганов. 

Ленин впервые сформулиро-
вал идею о том, что необходимо 
заключить мир без аннексий и 
контрибуций. Уже за одно это 
студенты Норвегии предложили 
тогда Ленину присвоить Нобе-
левскую премию, отметил ли-
дер коммунистов. Потому что в 
условиях ужасной войны пред-
ложить мир без аннексий и 
контрибуций казалось немыс-
лимым. Но это было не только 
предложено, а и во многом реа-
лизовано благодаря гениальной 
тактике и стратегии Ленина. 

Ленину удалось собрать все 
лучшие научные и инженерные 
силы, продолжил Геннадий Анд-
реевич. Масштабный план элек-
трификации страны ГОЭЛРО раз-
работали несколько десятков са-

мых талантливых учёных и спе-
циалистов, которых Советская 
власть сумела привлечь для ре-
шения этой задачи. Затем Сталин 
продолжил эту традицию, и за 10 
лет мы построили 9000 лучших на 
ту пору заводов. Мы создали це-
лые отрасли, что позволило нам 
встретить войну не только силой 
талантливых, храбрых солдат и 
командиров, но и лучшим ста-
ночным парком в мире. 

В течение трёх месяцев в ходе 
войны мы перебросили за Волгу 
полторы тысячи заводов и 10 
млн человек. И там с колёс нача-
ли производить танки, самолё-
ты, пушки, машины, которые 
оказались сильнее всего того, 
что получал вермахт, подчинив-
ший себе всех инженеров, все 
порты, все заводы Европы. Это 
был триумф не только советской 
армии, но и советской экономи-
ческой модели. 

— Именно на базе ленинской 
программы возрождения страны 
мы подготовили свой бюджет 
развития, — заявил Геннадий Зю-
ганов. — Мы подготовили новую 
программу для развития страны, 
основанную на уникальном опы-
те народных предприятий. Для 
квалифицированного обсужде-
ния этой программы мы провели 
три форума у меня на Орловщи-
не, в которых участвовали пред-
ставители Академии наук, на-
родных предприятий, лучшие 
экономисты и специалисты. 

Участники форумов подтвер-
дили справедливость наших 
предложений. На мой взгляд, 
наша программа, если была бы 
принята, уже сегодня позволила 
бы нарастить доходы бюджета 
до 45 триллионов рублей, что 
почти в два раза больше того, 
что предложили единороссы. В 
нашей программе предусмотре-
но удвоение финансирования 

науки и образования, всех соци-
альных программ. Активно мы 
поддержали семью, материн-
ство, детство, чтобы страна пе-
рестала вымирать. И мы показа-
ли, как эти проблемы решаются 
в народных предприятиях. 

— Только что отметили сто 
пятую годовщину совхоза име-
ни Ленина, — напомнил Генна-
дий Андреевич. — Это лучшее 
предприятие страны. Если хоти-
те посмотреть, что такое лучшая 
школа, школа будущего — при-
глашаю в совхоз им. Ленина, это 
недалеко от Москвы. Здесь есть 
для ребят производственное об-
учение, профориентация, робо-
тотехника, здесь собраны самые 
передовые таланты педагогов. 
Увидите лучшие детские сады, 
суперсовременные спортивные 
сооружения, уникальные парки, 
лучшие фермы. Вы просто 
встретите счастливых людей. И 
вы убедитесь, что здесь нет про-
блем демографии: каждая вто-
рая семья в совхозе — многодет-
ная. А руководитель предприя-
тия живёт в таком же прекрас-
ном доме, как и механизаторы, 
специалисты, агрономы. 

— Я считаю, что наша про-
грамма имеет большое будущее, 
— с уверенностью сказал Генна-
дий Зюганов, — и она будет по-
ложена в основу нашей выбор-
ной, в том числе президентской, 
кампании, которая, по сути, уже 
началась. 

В пресс-конференции приня-
ли участие первый заместитель 
Председателя ЦК КПРФ Юрий 
Афонин, заместитель Председа-
теля ЦК КПРФ Дмитрий Нови-
ков, секретарь, член Президиу-
ма ЦК КПРФ Мария Дробот, сек-
ретарь ЦК КПРФ и первый сек-
ретарь ЦК ЛКСМ РФ Владимир 
Исаков. 

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Уважаемая редакция  
и читатели газеты «Правда»! 

Считаю необходимым проинформи-
ровать вас о вопиющей ситуации, сло-
жившейся на предприятии ООО «АГР» 
(бывший завод ООО «ФОЛЬКСВАГЕН 
Груп Рус») в городе Калуге. 

ООО «АГР» является крупнейшим ра-
ботодателем в Калуге. Ранее числен-
ность предприятия составляла 5400 че-
ловек, в настоящий момент — около 
3700 сотрудников. 

С марта 2022 года завод ООО «ФОЛЬКС-
ВАГЕН Груп Рус» в Калуге приостановил 
производство автомобилей, а большую 
часть сотрудников отправили в длитель-
ный простой по вине работодателя с 
оплатой 2/3 от среднего заработка.  

В июне 2023 года на предприятии сме-
нился собственник. С этого момента ре-
гулярно в СМИ появляется информация 
от нового руководства (ООО «АГР») и гу-
бернатора Калужской области Владислава 
Шапши о том, что на предприятии про-
изошёл запуск крупноузловой сборки, а в 
скором будущем (в 2024 году) произойдёт 
запуск производства автомобилей с пол-
ным циклом.  

На заводском собрании 30 августа 2023 
года новое руководство сообщило, что 
нуждается в каждом работнике и не пла-
нирует запуск сокращения персонала.  

Однако на самом деле всё не так.  
Никакого производства по принципу 

крупноузловой сборки не происходит. То, 
что называется крупноузловой сборкой, 
по факту — банальная установка колёс и 
системы ГЛОНАСС на готовые автомоби-
ли, привезённые из Китая. Объём про-
изводимых автомобилей незначитель-
ный (около 2000 авто с июня 2023 года) и 
обеспечивает занятость только для не-
большого числа работников и на неболь-
шой промежуток времени. Остальные со-
трудники находятся в простое.  

При этом новый собственник интер-
претирует причины простоя как незави-
сящие от воли сторон, что привело к рез-
кому падению заработной платы работ-
ников, поскольку такой простой оплачи-
вается в размере двух третей от долж-
ностного оклада.  

Только в результате изменения форму-
лировки причины простоя ежемесячная 
заработная плата сотрудников снизилась 
на сумму от 5000 до 20000 рублей. Наи-
большее снижение зарплаты затронуло 
сотрудников рабочих профессий, так как 
переменная (надбавки, премиальные) 
часть зарплаты рабочих имела высокую 
долю по сравнению с окладом. 

Также в 2023 году сотрудникам ООО 
«АГР» не производилась индексация 
заработной платы с учётом инфляции 
2022 года.  

В июне 2023 года руководство ООО 
«АГР» приняло решение о приостанов-
ке повышения размера должностных 
окладов по тарифно-квалификационной 
сетке. Ранее изменения должностных 

окладов по тарифно-квалификационной 
сетке происходили автоматически в зави-
симости от стажа работника в должности. 

Взят курс на выдавливание работни-
ков через увольнение по собственному 
желанию. 

Так, с 1 октября 2023 года сотрудников 
вызывают во время простоя на завод, из-
менив в приказах о простое место нахож-
дения во время простоя. Работники, кото-
рых работодатель не обеспечивает рабо-
той, должны находиться во время простоя 
на предприятии. При этом работникам, 
вызванным на завод, никакой работы не 
поручают. Сотрудники вынуждены нахо-
диться на заводе всю смену, при этом им 
выплачивают за это время всего 2/3 от 
оклада.  

Многие работники за время длительно-
го простоя смогли найти себе дополни-
тельную работу. Кто-то работает как са-
мозанятый в сфере строительства, услуг и 
т.п. Кто-то устроился по совместительству 
на другие предприятия. Ряд сотрудников 
устроились на предприятия «оборонки» 
(«Тайфун», Калужский турбинный завод и 
др.), которые объявили набор персонала в 
связи с увеличением госзаказов. Сотруд-
ники имели дополнительные источники 
дохода, с которых производились налого-
вые отчисления в бюджет. 

Теперь в связи с вызовами на завод со-
трудники вынуждены приостановить тру-
довую деятельность по дополнительной 
работе, чтобы не потерять работу на ООО 
«АГР». 

Условия нахождения сотрудников на 
рабочих местах во время простоя далеки 
от нормальных. Температура воздуха в 
комнатах отдыха ниже нормативных по-
казателей: от +12 °C до +18 °C. При этом, 
согласно нормам СанПин, температура 
воздуха на рабочих местах для работни-
ков, находящихся в рабочей позе «сидя, 
иногда стоя и перемещаясь», должна быть 
не ниже +22 °C. В таких условиях сотруд-
ники заболевают и уходят на «больнич-
ный». В цехах были заблокированы двери 
в туалеты. В каждом цехе разрешено 
пользоваться только одним туалетом. 
Также рабочие целый день сидят в комна-
тах отдыха (где отбывают простой) без 
освещения, в потёмках. 

Руководство ООО «АГР» ограничило со-
трудников, находящихся на заводе во 
время простоя, в предоставлении пита-
ния. Хотя в соответствии с трудовым до-
говором, правилами внутреннего трудо-
вого распорядка и коллективным догово-
ром работодатель обязуется обеспечить 
сотрудников питанием — одним бесплат-
ным обедом в течение рабочего дня/сме-
ны. Время простоя считается рабочим 
временем. 

После ажиотажа, разгоревшегося в 
СМИ по данному вопросу, руководство 
всё-таки начало предоставлять питание 
сотрудникам. 

Завод находится вне пределов город-
ского округа Калуга, и туда не ходит об-

щественный транспорт. Но новые собст-
венники завода приняли решение об от-
мене пригородных маршрутов и боль-
шинства городских маршрутов по до-
ставке сотрудников, оставив только че-
тыре автобуса по четырём городским 
маршрутам. Работники буквально затал-
кивают друг друга в автобус, чтобы до-
браться до завода. Автобусы идут бит-
ком набитые людьми, что не отвечает 
нормам безопасности перевозки пасса-
жиров. Дальность некоторых маршрутов 
превышала 150 километров. Теперь эти 
маршруты отменены, и сотрудники 
должны добираться самостоятельно и 
тратить на проезд собственные сред-
ства. Также работников вынуждают пе-
рейти на односменный график, чтобы 
они приезжали на завод ежедневно, да-
бы отбыть простой и ехать обратно. 

Стоимость проезда на общественном 
транспорте из отдельных населённых 
пунктов к заводу и обратно превышает 
1000 рублей (ежедневно). Таким обра-
зом, ежемесячные расходы работника 
только на проезд общественным транс-
портом (не включая услуги такси от го-
рода до завода) составят более 22000 
рублей. При этом во время простоя со-
трудники получают зарплату чуть более 
30000 рублей. 

Каким образом на оставшуюся после 
оплаты проезда часть зарплаты работ-
ник должен обеспечить себя и свою се-
мью? Как оплачивать ЖКХ, питание, кре-
диты/ипотеки и главное — обеспечить 
достойную жизнь детям? 

Действия работодателя являются изде-
вательством над человеческим достоин-
ством работников. Все предпринимаемые 
им действия направлены на «выдавлива-
ние» сотрудников, с целью их доброволь-
ного увольнения без выплаты предусмот-
ренных законодательством и коллектив-
ным договором компенсаций, положен-
ных при сокращении численности или 
штата. 

Считаем, что в сложившейся ситуации 
необходима организация тщательного 
расследования всех изложенных фактов 
со стороны органов прокуратуры и госу-
дарственной инспекции по труду. 

Помимо этого, профсоюз намерен до-
биваться и рассчитывает в этом на под-
держку КПРФ: 

— индексации должностных окладов 
сотрудников на уровень (инфляции) ин-
декса роста потребительских цен за 
2022 год; 

— соблюдения безопасных и нормаль-
ных условий труда на рабочих местах; 

— прекращения необоснованных вы-
зовов сотрудников на завод во время 
простоя; 

— предоставления транспорта для до-
ставки сотрудников к месту работы и об-
ратно по маршрутам, действовавшим при 
ООО «ФОЛЬКСВАГЕН Груп Рус»; 

— способствовать скорейшему запуску 
производства на ООО «АГР» по полному 
циклу и обеспечению сотрудников пред-
приятия занятостью в соответствии с их 
трудовыми договорами. 

Просим вас предать гласности на стра-
ницах газеты «Правда» истинное положе-
ние рабочих нашего завода и обоснован-
ные требования профсоюза и трудового 
коллектива ООО «АГР». 

 
Дмитрий Николаевич ТРУДОВОЙ, 
председатель Межрегионального  

профсоюза «Рабочая ассоциация» 
(МПРА). 

г. Калуга. 
 
8 ноября 2023 года.

Издевательство 
над человеческим 

достоинством 
 

Открытое письмо в газету «Правда» 

В Квебеке, крупнейшей 
провинции Канады, про-

должается серия коротких 
предупредительных забасто-
вок, организованных альян-
сом «Общий фронт», кото-
рый объединяет профсоюзы 
госслужащих, занятых в сек-
торе здравоохранения, обра-
зования и социальных служб. 
Причина недовольства бюд-
жетников — скупость прави-
тельства, проявившаяся при 
обсуждении новых трудовых 
контрактов.  

Предложение властей, от-
вергнутое альянсом из-за его 
«ничтожности», включало 
повышение окладов на 10,3% 
в течение пяти лет, едино-
временную выплату в разме-
ре 1000 долларов каждому со-
труднику и трёхпроцентную 
надбавку за приоритетную 
для правительства деятель-
ность. Кроме того, тем, кто 
получает менее 52 тысяч дол-
ларов в год, полагалась до-
полнительная прибавка в 1%. 
«10,3% процента за пять лет 
— это оскорбление», — выра-
зила общее мнение Магали 
Пикард, президент Федера-
ции труда Квебека. 

Профсоюзы настаивают на 
том, чтобы увеличение жало-
ванья происходило с учётом 
инфляции: на два процент-
ных пункта выше неё в пер-
вый год, либо на 100 долла-
ров в неделю (смотря что бу-
дет выгоднее), а затем на три 
пункта во второй год и четы-
ре — в третий. 

Первыми стачку устроила 
Автономная федерация пре-
подавателей, в которую вхо-
дят девять профсоюзов, 
представляющих интересы 
учителей и вспомогательно-
го персонала школ франко-
язычных образовательных 
учреждений провинции, в 
том числе в городах Монре-
аль, Лаваль и Квебек. Акция 
протеста затронула началь-
ные, средние и специализи-

рованные школы, а также 
детсады.  

Затем 48-часовую заба-
стовку организовала Меж-
профессиональная федера-
ция здравоохранения Квебе-
ка (МФЗК), сплотившая в 
своих рядах около 80 тысяч 
медсестёр провинции. Поми-
мо повышения зарплаты 
профсоюз добивается улуч-
шения условий труда, в част-
ности принятия нормативов 
по числу пациентов на одну 
медсестру, а также выступает 
против возможности перево-
да сотрудниц из одного мед-
центра в другой, чего хочет 
правительство. 

Повторная стачка младше-
го медперсонала намечена 
на 23 и 24 ноября. В эти же 
даты бессрочную забастовку 
собираются начать 65 тысяч 
учителей провинции. 

Как отмечают эксперты, 

трудовые переговоры в Кве-
беке следует рассматривать в 
контексте мощного забасто-
вочного процесса, охватив-
шего Северную Америку в 
течение последних месяцев. 
Как уже писала «Правда», 
многие из стачек, например 
работников автопрома и ки-
ноиндустрии, завершились 
громкими победами проф-
союзов, воодушевившими и 
другие профобъединения. 
«Повышенная степень воин-
ственности трудящихся в Ка-
наде и США меняет динамику 
власти и заставляет пере-
смотреть представление о си-
ле влияния профсоюзов и о 
том, на что имеют право ра-
бочие, — считает Барри Эйд-
лин, профессор исследова-
тельского института Макгил-
ла в Монреале, специалист по 
рабочему движению. — 
Триумф профсоюзов, в част-

ности североамериканского 
автомобильного сектора, не-
сомненно, укрепил реши-
мость руководства других 
профобъединений и поднял 
планку ожиданий их членов». 

Тем временем представи-
тели движения «Несоглас-
ные» провели акцию проте-
ста у завода «Боинг» в Сент-
Луисе (штат Миссури). Орга-
низаторы мероприятия воз-
мущались тем, что на пред-
приятии производятся бое-
припасы, в том числе раке-
ты, которые Армия обороны 
Израиля использует в секто-
ре Газа. 

«Мы присоединяемся к 
миллионам людей на терри-
тории США и по всему миру, 
требуя положить конец 
агрессии Израиля в отноше-
нии народа Палестины, стра-
дающего от многолетней ок-
купации его земель», — за-
явили участники движения. 
В ходе протеста они пере-
крыли все подходы к заводу, 
после чего работников пред-
приятия отпустили по до-
мам. Ранее «Несогласные» 
также заблокировали воен-
ный корабль США, загружав-
ший оружие и припасы для 
еврейского государства. 

 
Фото Рейтер.

9 770233 427776 52132

Монреаль

Сент-Луис

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ Советский опыт — залог победы15 ноября в ТАСС состоялась пресс-кон-
ференция руководства КПРФ, посвящённая 
подведению предварительных итогов ухо-
дящего года и политическим задачам лево-
патриотических сил на 2024 год.
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АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

МИНИ-ФУТБОЛ

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

На «медведей» сни-
зошло озарение. Случи-
лось это 14 ноября на 
пленарном заседании 
Госдумы, когда пред-
ставитель фракции 
«Единой России», вы-
ступая по актуальным 
вопросам, вдруг загово-
рил о необходимости 
индексации пенсий ра-
ботающим пенсионе-
рам — о том, о чём с 
2016 года многократно 
заявляла парламент-
ская оппозиция. И не 
только, кстати, за-
являла, но и вносила со-
ответствующие зако-
нопроекты, которые 
думское большинство 
всякий раз отклоняло.  

 

Н есколько лет назад 
фракция КПРФ пыта-
лась решить эту про-

блему через Конституцион-
ный суд. К слову, тогда «оппо-
зиционная» ЛДПР, как всегда 
в решающие моменты, при-
мкнула к «партии власти» и 
не поддержала инициативу 
коммунистов. Не хватило од-
ного голоса, чтобы направить 
в Конституционный суд обра-
щение.  

В начале этого года, когда 
была отклонена очередная 

пачка законопроектов о во-
зобновлении индексации пен-
сий работающим, член фрак-
ции КПРФ Олег Смолин вы-
ступил с предложением соз-
дать межфракционную рабо-
чую группу и вместе с прави-
тельством подсчитать, выго-
ден или нет для государства 
отказ от индексации. Для ком-
мунистов здесь вопроса нет. 

По мнению фракции КПРФ, 
решение о заморозке индек-
сации пенсий было неспра-
ведливым и недальновидным 
с любой точки зрения. В ре-
зультате семилетнего мора-
тория пенсия работающего 
человека оказалась вдвое 
меньше той, какой она должна 
бы быть, а экономика потеря-
ла опытных специалистов. С 
2016 по 2022 год число пен-
сионеров, которые по дости-
жении пенсионного возраста 
продолжали трудиться, сокра-
тилось на 7 миллионов чело-
век. Из-за этого бюджет еже-
годно недополучает порядка 
триллиона рублей. Таким об-
разом, экономия на работаю-
щих пенсионерах оборачива-
ется колоссальными потеря-
ми для экономики страны.  

Лишь теперь, в преддверии 
президентской избиратель-

ной кампании, «единороссы» 
«поняли», что ежегодная ин-
дексация пенсий работающим 
пенсионерам — это вопрос не 
только социальной справед-
ливости, но и экономической 
необходимости. В производ-
ственном секторе, да и в сфе-
ре обслуживания, рабочих рук 
катастрофически не хватает, 
поэтому «партия власти» и 
устремила свой взор на людей 
пожилого возраста в надеж-
де, что те в сложное для Рос-
сии время подставят своё тру-
довое плечо. Впрочем, парла-
ментское большинство не то-
ропится осчастливить рабо-
тающих пенсионеров, выжи-
дая подходящий момент, для 
того чтобы извлечь из назре-
вающего решения о возобнов-
лении индексации их пенсий 
максимальную политическую 
выгоду для себя. А пока такой 
момент не настал, «единорос-
сы» отклонили ещё пару 
вновь появившихся законода-
тельных инициатив об индек-
сации пенсий работающим 
пенсионерам.  

 

В ообще законопроектов, 
«хороших и разных», 
было немало в повест-

ке пленарного заседания. 

Больше половины из них 
«пошли под нож». В числе 
отклонённых оказался и за-
конопроект коммуниста 
Алексея Куринного, где де-
путат постарался при-
открыть завесу коммерче-
ской тайны над основными 
результатами клинических 
исследований лекарствен-
ных препаратов, предлагая 
сделать обязательной их 
публикацию на сайте мин-
здрава. Чем вызвано появле-
ние этого проекта закона?  

Алексей Куринный напом-
нил, как во время пандемии 
ковида появилась такая оте-
чественная вакцина, как 
«ЭпиВакКорона». Она была 
внедрена, но защитить тех, 
кто был ею привит, не смог-
ла. Многие вакцинирован-
ные заболели, причём забо-
лели тяжело, потому что в их 
крови не появились антитела 
к опасному вирусу. Об этой 
истории постарались быст-
ренько забыть, заодно «за-
быв» и о пяти миллиардах 
рублей, которые были по-
трачены на разработку этой 
вакцины. Сегодня об «Эпи-
ВакКороне» в минздраве уже 
не вспоминают, зато свято 
помнят об охране интеллек-

туальной собственности. Ко-
гда Алексей Куринный за-
просил в министерстве ин-
формацию о результатах 
клинических исследований 
вакцины, ему ответили, что 
это является коммерческой 
тайной. 

Закрывать данные клини-
ческих исследований лекарст-
венных препаратов характер-
но для далеко не передовых 
стран, заметил депутат. Ни ев-
ропейский, ни американский 
регуляторы этого не делают. 
Всё, что связано со здоровьем 
людей, не должно быть ком-
мерческой тайной, заявил 
парламентарий. 

Однако Госдума идёт в об-
ратном направлении, намере-
ваясь убрать из Федерального 
закона «Об обращении ле-
карственных средств» обязан-
ность уполномоченного фе-
дерального органа исполни-
тельной власти размещать в 
интернете даже заключение 
экспертной комиссии по ре-
зультатам оценки качества 
лекарственного средства и 
ожидаемого соотношения 
пользы и возможного риска 
его применения. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Вакцина под завесой тайны 

Н о если первое станет окончатель-
но ясно после ответной кубковой 
встречи северян с питерским 

«Кристаллом» на его площадке в конце 
ноября, то ответ на второй вопрос в Сык-
тывкаре был фактически получен. И зву-
чит он достаточно неутешительно. Дей-
ствующий чемпион страны на самом де-
ле переживает в настоящее время серь-
ёзный кризис. 

Первую игру против «Новой генера-
ции» МФК КПРФ начал весьма активно и 
открыл счёт, но затем упустил инициа-
тиву и один за другим получил в свои 

ворота три мяча. И хотя ещё до перерыва 
чемпионам удалось разрыв в счёте со-
кратить до минимума, игра команды не 
оставляла цельного впечатления. 

Во второй половине встречи нашим 
ребятам удалось счёт сравнять, но на 
большее их не хватило. А в серии после-
матчевых пенальти сильнее оказались 
хозяева площадки. В итоге — очередное 
поражение действующего чемпиона 
страны, позволившее благодаря ничей-
ному исходу в основное время добавить 
лишь одно очко в турнирной таблице. 

Второй поединок соперников понача-

лу напоминал предыдущий. Вновь МФК 
КПРФ открыл счёт, а «Новая генерация» 
его сравняла. Но на этом сходство двух 
игр в первом тайме закончилось: с 13-й 
по 15-ю минуту матча чемпионы России, 
словно вспомнив о своём высоком ста-
тусе, забили в ворота хозяев поля три 
мяча всего за две минуты и ушли на пе-
рерыв со счётом 4:1 в свою пользу. 

Казалось бы, нужно просто контроли-
ровать игру и спокойно довести её до 
победы. Большую часть второго тайма 
нашей команде это удавалось, но за пять 
минут до конца матча всё вновь измени-
лось. Хозяева сначала один гол отыграли, 
а на последней минуте свели разрыв в 
счёте к минимуму. На заключительный 
решительный штурм северянам баналь-
но не осталось времени. В итоге тяже-
лейшая победа МФК КПРФ — 4:3. 

Результаты выезда чемпионов страны 
в Сыктывкар подтвердили предположе-
ния многих специалистов: наша команда 
переживает достаточно затяжной игро-
вой кризис, который обозначился прак-
тически с самого начала турнира. Нали-
чие этой проблемы признал по итогам 

матчей с «Новой генерацией» и главный 
тренер «коммунистов» Бесо Зоидзе. 

— Наш кризис, к сожалению, продол-
жается: мы не можем обрести стабиль-
ность в плане результатов и игры, — от-
метил тренер. — Это сказывается на всём. 
Ребята понимают, что ситуация для МФК 
КПРФ сложная, но нужно реагировать и 
действовать. Только командой, только 
вместе мы сможем эту ситуацию испра-
вить. Череду неудач необходимо перела-
мывать, поэтому победа во втором матче 
в Сыктывкаре очень важна. Знаю, что мы 
не в идеальном состоянии, знаю, что 
очень многое надо улучшать и закончить 
этот сложный период. Повторю, что улуч-
шать игру и добиваться стабильности 
может только весь коллектив! Если этого 
захотят лишь несколько человек, то ниче-
го не получится. Только все вместе мы 
обретём необходимую стабильность. 

Будем надеяться, что всё произойдёт 
так, как планирует наставник МФК 
КПРФ. Тем более что впереди действую-
щих чемпионов страны ждёт ещё один 
выезд: в следующем туре 16 и 17 ноября 
наша команда проведёт два матча на-

ционального первенства в Санкт-Петер-
бурге против местного «Кристалла». 

Пожелаем ребятам удачи, преодоления 
всех трудностей и скорейшего возвра-
щения к той чемпионской игре, которой 

они радовали своих поклонников в ми-
нувшем сезоне! 

Николай ЕВСТАФЬЕВ. 
q Фрагмент игры. 

Фото с сайта МФК КПРФ.

После выезда в Кемерово, где МФК КПРФ оформил выход в чет-
вертьфинал Кубка России в двух играх с местным «Кузбассом», вы-
ступающим во втором по силе российском мини-футбольном диви-
зионе — Высшей лиге, наша команда в минувшие выходные продолжила 
выступления в чемпионате страны в Суперлиге двумя выездными 
матчами в Сыктывкаре против местной «Новой генерации». Эти 
встречи имели особый подтекст: во-первых, именно северяне яв-
ляются наиболее вероятным соперником «коммунистов» в четверть-
финале Кубка, а во-вторых, всех интересовал вопрос, смог ли дей-
ствующий чемпион страны преодолеть после матчей в Кемерове на-
метившийся в игре команды определённый кризис.

С «Новой генерацией» старые проблемы

Нищета — изнанка прибыли
В центре города Баксана с одиноч-

ными пикетами вышли местные ком-
мунисты. Их протест был приурочен 
к Международному дню борьбы за лик-
видацию нищеты.  

Г олод и бездомность, ограниченный до-
ступ к медицине и образованию, соци-
альная дискриминация и изоляция. Ко 

всему этому приводит нищета — абсолютная 
бедность, которая преждевременно уносит ты-
сячи человеческих жизней. Но нищета — не 
стихийное бедствие и не страшная болезнь. 
Причина абсолютной бедности — капитали-
стическая система, в которой мы живём.  

«Цель капитализма всегда одна: эксплуата-
ция, гнёт, война. Чтоб народных масс нищета 
и гибель ему несли максимальную прибыль!» 
— гласит выпущенный в 1953 году плакат со-
ветского художника Ивана Семёнова.  

С тех пор ничего не изменилось. Побороть 
сегодня человеческую нищету — значит уни-
чтожить капитализм.  

Поэтому первый секретарь Баксанского гор-
кома КПРФ А. Барагунова, коммунисты пер-
вичного отделения «Центр» И. Тлугачева и  
Р. Шокуева вышли на улицу с лозунгами «Левый 
поворот — возрождение России», «Власть — на-
роду!», «Человеку труда — достойную жизнь!».  

Первый секретарь Баксанского райкома пар-
тии А. Кокоева поддержала протестное на-
строение баксанцев тем, что знаково провела 
протест перед зданием акционерного обще-

ства «Россети Северный Кавказ». «Пусть за 
кризис платят богатые!!!» — гласил плакат, 
поднятый лидером коммунистов Баксанского 
района. 

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

Северо-Кавказский федеральный округ. 
 
q В одиночном пикете — первый секретарь 
Баксанского райкома КПРФ А. Кокоева.

ФАКТ С КОММЕНТАРИЕМ

Иноагент Колчак 
и непарламентские 

методы борьбы
В годовщину освобождения Омска от колча-

ковщины неизвестные облили красной 
краской скульптуру на стене ресторана 

«Колчак» и написали на декоративных элементах 
украшений слово «палач». В региональном УМВД 
сообщили, что, дескать, начали проверку инци-
дента. В СМИ и соцсетях идёт спор по поводу то-
го, кто же это сделал.  

В этой истории два интересных момента.  
Во-первых, покрашенная скульптура не яв-

ляется памятником. Юридически это — элемент 
декора внешней стороны ресторана, а собствен-
ник имеет право украшать своё заведение чем 
угодно: хоть обнажённой нимфой, хоть изобра-
жением военного преступника. Это определяется 
его собственными вкусами и юридически никак 
не регулируется, кроме случаев откровенной 
пропаганды запрещённых объектов. Изображе-
ние Колчака пока, к сожалению, не приравняли к 
изображению свастики. 

Во-вторых, в Омске и вообще в России власти 
долго и упорно старались «очистить» фигуру 
Колчака от репутации палача и предателя, како-
вым он, собственно, и являлся. Первый губерна-
тор Омской области в постсоветский период 
Леонид Полежаев был большим поклонником 
«правителя омского». На совести Полежаева — 
появление мелодраматического фильма «Адми-
ралъ» и внедрение в общественное сознание та-
ких утверждений, как «Омск — белая столица 
России», «При Колчаке в Омске концентрирова-
лась культурная жизнь» и так далее.  

Рассказывают, что Полежаев сам хотел уста-
новить памятник Колчаку около здания Истори-
ческого архива, где в 1918—1919 годах находи-
лась ставка «правителя Сибири». Однако губер-
натор, несмотря на его ярую приверженность 
антисоветской идеологии, был всё-таки госу-
дарственным служащим и понимал, что не стоит 
нарушать юридический запрет на возвеличива-
ние военных преступников. А, как известно, во-
енный суд в 1999 году, то есть уже после круше-
ния СССР, так и не оправдал Колчака. Никаких 
объективных аргументов для этого не было и не 
может быть. К тому же Полежаев понимал, что 
установка памятника Колчаку приведёт к серь-
ёзному общественному сопротивлению, и не ре-
шился на этот шаг даже в самые либеральные 
ельцинские времена. 

Фигура Колчака однозначна. Он был тем, кого 
бы сегодня назвали «иноагентом». Он принял 
британское подданство, действовал по указке 
британского командования, его армия снабжа-
лась правительствами стран Антанты, в его вой-
сках были «наблюдатели» из этих стран, а бело-
чехи — одна из наиболее боеспособных единиц 
сопротивления Советам — юридически счита-
лись французским зарубежным экспедицион-
ным корпусом. То есть Колчак был, по сути, ту-
земным командиром колониальных войск объ-
единённых империалистических стран.  

История с созданием в Сибири антисоветского 
государства очень напоминает сегодняшнюю 
ситуацию на «суверенной» Украине, чья армия, 
по сути, выполняет ту же функцию, что колча-
ковские войска в 1918—1919 годах: её также ис-
пользуют против России в интересах иностран-
ного капитала. 

Поэтому Полежаев не решился. А вот рестора-
тор счёл себя вправе. Конечно, у частного лица в 
голове могут гнездиться какие угодно тараканы. 

Ресторатор может быть искренним поклонником 
палача и предателя Родины — его право. Буржуй 
— он и есть буржуй, для него продажа Родины 
оптом и в розницу — не просто допустимое, но 
почётное занятие.  

Трагедия же нашего общества состоит в том, 
что на протяжении последних 30 лет фигуры 
вроде Колчака и прочих белогвардейских коман-
диров преподносились нам в качестве «патрио-
тов», то есть всё ставилось с ног на голову в угоду 
оценке истории с точки зрения компрадорской 
буржуазии. Хотя утверждать, что Колчак был 
патриотом России, — всё равно, что говорить это 
про украинского президента Зеленского или ка-
кого-нибудь г-на Коломойского. Или про тех се-
годняшних иноагентов, которые, спонсируя ВСУ, 
заявляют, что таким образом «борются с пути-
низмом».  

Мы попросили прокомментировать ситуацию 
второго секретаря Омского обкома КПРФ Ивана 
Федина, который давно занимается изучением 
истории Гражданской войны в Сибири: 

— К сожалению, власти сделали всё, чтобы ин-
терес к Гражданской войне крутился только во-
круг фигуры Колчака. Хотя войсками Красной 
Армии руководили не менее интересные и даже 
трагические личности. Например, командир Вос-
точного фронта Владимир Ольдерогге — дворя-
нин и полковник царской армии, добровольно 
вступивший в Красную. Михаил Тухачевский — 
тоже дворянин и царский офицер. Они уже тогда 
понимали, что Красная Армия бьётся за Россию, 
а белая — за иностранных капиталистов: именно 
они были патриотами, а не Колчак с его сворой. 
Это если не говорить о том, что на стороне Крас-
ной Армии были все, кому именно Советская 
власть дала надежду на освобождение от экс-
плуатации. При этом на подконтрольных Колча-
ку территориях устанавливался фактически фа-
шистский режим. Остались лично подписанные 
этим «верховным главнокомандующим» распо-
ряжения с требованием без суда расстреливать 
любого, кто только заподозрен в связи с парти-
занами или подпольщиками. Мы, Омский обком 
КПРФ, наши агитаторы, на протяжении всех 
постсоветских лет старались доносить до людей 
правду о событиях Гражданской войны. 

Похоже, что работа оказалась не впустую. Кто-
то радикально выразил своё отношение к ино-
агенту Колчаку, и в соцсетях более чем в полови-
не комментариев выражается поддержка тем, 
кто облил скульптуру краской: 

«Молодцы те, кто провёл акцию, будем наде-
яться, что их не поймают». 

«Зачем памятник этой мрази белофашист-
ской?» 

«Этот гад приказал расстрелять брата моего 
дедушки за то, что он помогал подпольщикам. 
Работал машинистом». 

«Колчак — типичный пример предателя и тва-
ри, который действовал в интересах государств, 
желающих нас уничтожить». 

«Найти и наградить, а вандалами объявить 
тех, кто поставил этому преступнику памятник». 

И таких высказываний — сотни. Так что есть 
надежда, что омские коммунисты, несмотря на 
всё, что делалось властью, сумели передать пра-
вильное понимание истории значительной части 
молодёжи. 

Евгения ЛИФАНТЬЕВА, соб. корр. «Правды». 
г. Омск.

— Уважаемые депутаты! 
Вчера Совет Государственной думы 

принял, на мой взгляд, очень верное 
решение посетить 27 ноября выстав-
ку-форум «Россия». Она напоминает о 
том, что у нас великолепная страна и 
уникальная природа. О том, что мы 
собрали под своими знамёнами мно-
жество народов и народностей. И 
должны этим гордиться. 

Надо сделать всё, чтобы наш народ 
испытывал гордость за свою страну и 
побеждал. Но нужно иметь в виду, что 
выставка проходит на фоне войны, 
которую новая Антанта, англосаксы и 
натовцы объявили нам, уничтожая 
Русский мир, русский язык и русскую 
культуру. А выводы не сделаны даже 
сейчас! Продолжает свою разруши-
тельную работу Ельцин-центр, кото-
рый давно нужно закрыть. Не утихает 
лживая антисоветская кампания в 
СМИ. Целую неделю, включая День 
народного единства и годовщину Ок-
тябрьской революции, нас кормили 
фильмом «Троцкий», в котором нет 
никакой исторической правды. Этот 
клеветнический фарс не имеет ничего 
общего с подлинными событиями тех 
трудных и героических лет. Если мы 
хотим, чтобы молодое поколение ува-
жало историю Отечества, недопустимо 
пичкать его такими поделками! 

Сегодня в Государственной думе от-
крылась замечательная выставка дет-
ского рисунка. Благодарю Васильева и 
Миронова, которые приняли участие 
в её открытии. Всего на конкурс было 
представлено 45 тысяч работ. Посмот-
рите, какие там образы Жукова, Гага-
рина, Чапаева! Десятилетние дети ото-
бражают нашу историю, не забывая её 
главные победные страницы. 

Это беда, что выставка на ВДНХ не 
отражает достижений великой совет-
ской эпохи. Вспомнить о ней тем более 
важно, что приближается столетие того 
момента, когда остановилось талант-
ливое, могучее, мужественное сердце 
В.И. Ленина. Он ушёл из жизни, но его 
великое дело остаётся бессмертным. 
Оно осеняло весь прошлый век и про-
должает звать нас к победе справед-
ливости и человеческого достоинства. 

Мне сказали, что каждые семь дней 
экспозиция выставки будет обнов-
ляться. И я считаю, что, обновляя её, 
необходимо представить на ней вели-
кие завоевания советской эпохи и Со-
ветской власти. Тогда будет показана 
подлинная правда. Это именно то, что 
станет способствовать сплочённости 
и единству нашей страны. 

Наиважнейшими остаются задачи, 
связанные с нашей победой. Только 
что в Думе побывала руководитель 
Центробанка со своей командой. И 
мы ей прямо сказали: те партнёры и 
коллеги, которые раньше с вами рабо-
тали, теперь отвернулись, наложив на 

Россию 17 тысяч санкций. Они отка-
зали нам в кредитах и продолжают 
душить нашу страну. Мы должны осо-
знать: необходимо строить суверен-
ную экономику и финансовую систе-
му, опираясь на собственные силы. 
Иного выбора у нас нет. Мы не имеем 
права и дальше двигаться темпами 
развития меньше 1% в год. 

Власть обязана выполнять установ-
ки, которые президент сформулиро-
вал в своём Послании: выйти на ми-
ровые темпы развития не менее 3%, 
избавиться от нищеты, остановить вы-
мирание страны. А для этого необхо-
димо удваивать бюджет на эти цели, 
поддержать агропромышленный сек-
тор, вкладывать в разработку и ис-
пользование новейших технологий. 

Обращаюсь к вам и настойчиво про-
шу ознакомиться с исторически 
значимым материалом «В будущее — 
с Лениным!», опубликованным в газе-
тах «Правда» и «Советская Россия». 
То, о чём в нём говорится, — это наша 
с вами история, наша с вами жизнь! 
Здесь обобщён наш столетний опыт, 
показаны уникальные примеры пре-
одоления трудностей, примеры борь-
бы с нацизмом и фашизмом, великих 
побед и открытий, за которые нас ува-
жали во всём мире. 

В связи с этим хотел бы обратить 
особое внимание на то, что 132 деле-
гации разных стран, которые участво-
вали в праздновании столетия Вели-
кого Октября, полностью нас поддер-
жали и по Крыму, и по Севастополю, и 
по специальной военной операции. 
Они наши друзья и союзники. Сейчас 
вместе с Компартией Китая мы гото-
вим меморандум о сотрудничестве на 
ближайшие три года, который преду-
сматривает тесное взаимодействие по 
всем ключевым вопросам. 

Новые вызовы, с которыми мы стал-
киваемся, и новые стратегические за-
дачи, которые предстоит решить, обя-
зывают помнить о выдающихся побе-
дах Ленина. Даже самые непримири-
мые его противники вынуждены были 
признавать величие этих побед. 
Вспомним оценку Черчилля, который 
в 1918 году, в разгар нашего столкно-
вения с Антантой, каждую неделю 
призывал убить Ленина и Сталина. Но 
потом написал: «Когда ум Ленина све-
тился, он видел весь мир сразу, весь 
его позор и, в первую очередь, не-
справедливость. Такие люди рождают-
ся раз в 100 лет». 

А прочитайте, что написано у Эйн-
штейна! После Второй мировой войны 
он выступил со знаменитой статьёй 
«Почему социализм?». И предостерёг: 
без социализма человечество будет 
ввергнуто в новую войну. Эйнштейн 
написал, что чтит Ленина прежде все-
го за его самопожертвование в борьбе 
за социальную справедливость на всей 

планете. И что такие люди обновляют 
и сохраняют совесть человечества. 

Я считаю, что мы все, начиная с Со-
вета безопасности и Генштаба, должны 
изучить гениальный подвиг Ленина по 
сохранению российской государствен-
ности. Страну уничтожили, спалили, 
всё растащили. Так называемые со-
юзники поделили её на части и стали 
захватывать. Но Ленину хватило муже-
ства буквально с нуля собрать Красную 
Армию. 86 тысяч царских офицеров 
ответили на его призыв. Они пришли, 
чтобы командовать войсками и защи-
щать единую, но Советскую Россию. 

Мы обязаны отдать дань уважения 
Ленину как гениальному мыслителю. 
Когда меня спрашивают, как мы будем 
выходить из нынешнего кризиса, я за-
даю встречный вопрос: у вас есть про-
грамма, сопоставимая по своей убеди-
тельности с ленинско-сталинской про-
граммой социалистической мобили-
зации? И есть ли у вас хоть какая-то 
внятная собственная программа? Нет? 
Тогда учитесь у Владимира Ильича! 

В 25 лет он написал работу «Разви-
тие капитализма в России». И доказал, 
что российский капитализм — пери-
ферийный, что он обрекает страну на 
отставание и деградацию. Ленин за-
явил, что необходимо сильное госу-
дарство трудящихся, потому что им-
периализм обязательно развяжет вой-
ну. И надо всё сделать, чтобы спасти 
прежде всего детей, женщин и стари-
ков. Благодаря Советской власти че-
тыре с лишним миллиона беспризор-
ников начали учиться и стали настоя-
щими гражданами. Они храбро сра-
жались на фронтах Великой Отече-
ственной войны. И даже фашистские 
генералы вынуждены были признать, 
что проиграли прежде всего советско-
му учителю, инженеру и рабочему. 

Мы обязаны всё сделать для того, 
чтобы передать благородную эстафету 
великих идей и побед новому поколе-
нию! Я считаю, что смысл любой по-
литики — в сбережении народа, в раз-
витии его духовности и культуры. Ско-
ро мы будем утверждать бюджет, но 
там по-прежнему в два раза урезано 
всё, что связано с этими важнейшими 
направлениями. Там обескровлена и 
продовольственная программа.  

Только что в рамках празднования 
годовщины Великого Октября мы от-
метили 105-летие совхоза имени Ле-
нина. На юбилей съехались все, кто 
работает с этим замечательным хо-
зяйством. Там собрались около сотни 
фермеров. Так приезжайте и вы, по-
учитесь, посмотрите! 

Давайте проведём в совхозе имени 
Ленина семинар, покажем, что такое 
народное коллективное предприятие! 
Я ещё раз вас туда приглашаю. Вы 
увидите и лучшее жильё, и лучшую в 
мире школу, и лучшее производствен-

ное обучение — начиная от учениче-
ской бригады и заканчивая агроту-
ризмом. Вы увидите лучший спортив-
ный комплекс, работающий круглые 
сутки и доступный для всех без ис-
ключения. Увидите лучший культур-
но-досуговый центр. Вы ознакомитесь 
со всеми видами самой современной 
продукции, цены на которую никто 
не повышает. К концу нынешнего года 
средняя зарплата в хозяйстве составит 
120 тысяч рублей. Это те блага, о кото-
рых сегодня может мечтать любой 
нормальный человек. 

В совхозе имени Ленина вы увидите 
и пенсионеров, которые получают всё 
необходимое. Увидите, что там реше-
на демографическая проблема. Каж-
дая вторая семья — многодетная. Дав-
но пора распространить уникальный 
опыт этого хозяйства на всю страну! 
Иначе мы так и продолжим вымирать 
ударными темпами. Напомню, что 
только русский народ недосчитался 
за три десятилетия дикого капитализ-
ма 31 миллиона человек. А ведь рус-
ские составляют костяк нашей госу-
дарственности. 

Мы считаем, что строитель нового 
мира Ленин показал нам пример ре-
шения самых сложных, самых мас-
штабных проблем. Сегодня для побе-
ды необходима новая программа, опи-
рающаяся на этот выдающийся опыт. 

Сейчас приняты три программы, ко-
торые перекликаются между собой. 
Московский экономический форум, 
который собирался в МГУ, впитал всё 
лучшее из производственной практи-
ки и науки. И на нём была подготов-
лена программа развития страны. 

Мы совместно с Академией наук про-
вели третий Орловский экономический 
форум. По его итогам была представле-
на Программа Победы. Она разослана 
всем членам правительства. Там ясно 
сформулированы реальные предложе-
ния, которые позволят аккумулировать 
ресурсы, ввести прогрессивную шкалу 
налогообложения. Удвоить и утроить 
ассигнования на высокотехнологичные 
отрасли, науку, образование, макси-
мально поддержать агропромышлен-
ный комплекс. Сформировать бюджет 
развития в 45 триллионов рублей, не 
залезая в карманы граждан и не вздувая 
цены. Мы убеждены, что реализация 
такой программы — это сегодня спасе-
ние для нашей страны. 

Наконец, на днях в Челябинске со-
стоялся первый Русский экономиче-
ский форум. Там присутствовали гу-
бернаторы, заместители министров, 
эксперты и тоже была представлена 
программа развития. 

В главном все эти три программы 
пересекаются. Они показывают, что 
вытащить страну из тяжелейшего по-
ложения можно, только вернувшись к 
социалистическим принципам управ-
ления и социально-экономического 
развития. Ленинско-сталинская мо-
дернизация доказала, как решаются 
такие задачи. Как патриотизм и соци-
альная справедливость сплачивают и 
объединяют общество. И я предлагаю 
в рамках той выставки, которую мы 
сейчас открыли, провести совместный 
форум, посвящённый столетию памя-
ти Ленина. Это будет способствовать 
сплочённости народа и станет залогом 
новых побед.

Учиться у Ленина! 
14 ноября Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ 

в Государственной думе Г.А. Зюганов выступил 
на пленарном заседании нижней палаты парламента
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НА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ

ТУЛЬКАРМ. Армия Израиля в лагере бе-
женцев в этом городе на Западном берегу 
реки Иордан снесла при помощи бульдозе-
ров стелы с изображением бывшего пале-
стинского лидера, экс-главы Организации 
освобождения Палестины Ясира Арафата. 

 
ДАККА. В Бангладеш закрылись 130 фаб-

рик готовой одежды из-за требований работ-
ников повысить зарплату. Протесты охватили 
две крупных промышленных территории в 
столице страны. Люди не успокаиваются, в 
результате столкновений с полицией погибла 
работница швейной фабрики. 

 
КАРАКАС. «Боливарианский альянс для 

народов нашей Америки — Торговый дого-

вор народов» объявил о своей поддержке 
призыва арабских и исламских стран к 
прекращению огня в Газе, оказанию гума-
нитарной помощи и прекращению поставок 
оружия в Израиль, который «совершает 
зверства и систематически нарушает права 
человека». 

 
ЭР-РИЯД. Лидеры арабских и исламских 

государств по итогам состоявшегося в этом 
городе саммита потребовали от прокурора 
Международного уголовного суда рассле-
довать «военные преступления» Израиля на 
палестинских территориях. Юристы из этих 
стран займутся сбором доказательств, гово-
рится в итоговой декларации, представить 
свой отчёт они обязаны через 15 дней. 

БЕРЛИН. Фракция Левой партии Германии 
после 18 лет присутствия в бундестаге пере-
станет существовать к 6 декабря из-за ухода 
нескольких депутатов, её статус будет пони-
жен до парламентской группы. О решении по-
кинуть Левую партию объявила известный в 
ФРГ политик Сара Вагенкнехт, она собирается 
основать собственную политическую силу.  

 
РИГА. В Латвии Центр государственного 

языка оштрафовал 9 учителей Даугавпилсской 
спортивной школы за «неиспользование ла-
тышского языка в необходимом объёме», 11 
тренеров уволены. В 2022 году здесь также 
проводилась проверка, тогда недостаточно вла-
дели латышским языком 23 из 57 тренеров. 

По сообщениям информагентств.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

П опытки вильнюсского «офиса 
Тихановской» договориться с 
местными властями успеха не 

приносят. Самоназначенному нацли-
деру, обещавшему своей пастве золо-
тые горы, приходится теперь отби-
ваться не только от её бесконечных 
упрёков в воровстве спонсорской ва-
люты, но и в беспомощности перед 
выдворением из страны. 

Игра в «литвинизм», затеянная бег-
лыми националистами, сыграла с ни-
ми злую шутку. Официальный Виль-
нюс не стерпел жуткой неблагодарно-
сти от политических бомжей, считаю-
щих наследие Великого Княжества Ли-
товского исключительно белорусским 
и заявляющих об историческом праве 
их республики на часть территории 
нынешней Литвы. К слову, махровый 
националист З. Позняк никогда не 
скрывал, что её столица к ней никогда 
не имела никакого отношения. 

Однако у разбитого корыта оказа-
лись не только литовские иждивенцы. 
Польский МИД после недавних пар-
ламентских выборов в своей стране 
приостановил выдачу гуманитарных 
виз для «политэмигрантов». До не-
давнего времени «жертвы режима Лу-
кашенко» получали их по ходатайству 
«Белорусского дома» в Варшаве, зани-
мающегося поддержкой и финанси-
рованием экстремистской деятельно-
сти. Только с начала 2023 года облада-
телями таких виз стали более 1,5 ты-
сячи «репрессированных». Но если 
раньше их ходатайства удовлетворя-
лись в срок от двух недель до полутора 
месяцев, то с осени почти 200 запро-
сов остаются без ответа. 

Руководитель «Белорусского дома» 
А. Зарембюк предлагает заявителям 
ждать. Как долго — неизвестно. В чис-
ле бессрочных ждунов оказались и 
простофили, поверившие в очередную 
авантюру «объединённого переходно-
го кабинета» С. Тихановской с выда-
чей «паспортов новой Беларуси», 
анонсированных ещё летом. 

Похвастаться здесь «лидеру демсил» 

особо нечем, кроме бесконечных 
«консультаций с западными партнё-
рами» о признании филькиных гра-
мот. Страны ЕС благоразумно не спе-
шат давать «зелёный свет» бесконт-

рольной выдаче «паспортов» непо-
нятно кому и зачем, особенно после 
скандала с масштабной продажей ра-
бочих виз польскими консульскими 
службами жителям Африки и Ближ-
него Востока. Тем не менее «офис Ти-
хановской» бодро заверяет простаков, 
что уже совсем скоро будет выпущена 
пробная партия «паспортов» и даже 
организован пункт их выдачи. Правда, 
визы и ВНЖ полученный сувенирный 
продукт не отменяет. 

Забавно, что заместитель С. Тиха-
новской по «объединённому переход-
ному кабинету» П. Латушко не разде-
ляет оптимизма по скорому производ-
ству «паспортов», поскольку не слиш-
ком верит в «индивидуальную» дого-
вороспособность европейских стран. 
Да и денег на затею вряд ли хватит. 
Придётся снова клянчить у хозяев или 
побираться среди своих и без того не-
многочисленных сторонников. 

 

Н а фоне тотальной невезухи 
«демсилы» решили запустить 
службу «Одно окно». Платфор-

ма, созданная для «консультаций и 
помощи по разным социальным про-
блемам», является очередным дети-
щем «министра соцзащиты» О. Горбу-
новой из ЛГБТ-тусовки. Ещё в августе 
растатуированная комбинаторша с 

лицевым пирсингом провела «он-
лайн-марафон солидарности с полит-
заключёнными», в ходе которого со-
драла за три дня с дурачков около  
580 тысяч евро, распределённых затем 
по каким-то шарашкам, где их след 
ожидаемо затерялся. И вот сейчас на-
стал черёд нового проекта. 

По словам О. Горбуновой, запрос на 
платформу огромный: «политэмигран-
тов» волнуют «домашнее насилие, без-
работица и даже бытовой алкоголизм», 
«люди не знают, куда с этим обратить-
ся, и ощущают себя одинокими со 
своими проблемами». Вместо индиви-
дуальных консультаций «демсилы» 

предлагают несчастным обратиться в 
службу «Одно окно», которая представ-
ляет собой «базу данных 231 организа-
ции, оказывающей консультационную 
и практическую помощь по различным 
проблемам». Что это за организации и 
в какую сумму обойдётся их помощь, 
история умалчивает. 

Обратиться в «Одно окно» можно 
через специализированный сайт, из-
вестные мессенджеры или колл-
центр. О. Горбунова клятвенно заве-
ряет, что работа службы полностью 
анонимная и никому за сотрудниче-
ство с экстремистами ничего не гро-
зит. Сразу вспоминается августовский 
онлайн-марафон, по итогам которого 
в отношении 60 «анонимных» участ-
ников были возбуждены уголовные 
дела на родине. Оно и лучше для бег-
лой оппозиции: чем больше «полит-
заключённых», тем больше денег на 
их поддержку осядет в карманах 
ушлых благодетелей. 

Тем временем в Польше разгорается 
новый коррупционный скандал, в ко-
тором не обошлось без вороватых «по-
литэмигрантов». Местные СМИ обна-
родовали документы о серых схемах 
их финансирования через откаты при 
возведении в прошлом году 75-кило-
метрового забора высотой семь метров 
на польско-белорусской границе. Его 

генподрядчиком выступила компания 
Budimex S.A., заработавшая на них  
270 млн злотых, из которых почти  
1,5 млн «чистыми» (около 400 тысяч ев-
ро) якобы заплатила Центру белорус-
ской солидарности в Варшаве за фик-
тивный акт выполненных работ «по 
предоставлению консультационных 
услуг промышленного строительства в 
течение 1000 часов». Неудивительно, 
что С. Тихановская направила компа-
нии письмо с благодарностью «за по-
мощь демократическому обществу». 

В выигрыше оказались все: беглые 
аферисты получили очередной пакет 
матпомощи от кураторов, а польские 
трюкачи — выгодный подряд от госу-
дарства на сотни миллионов злотых 
прибыли. Что касается дальнейшей 
судьбы полученных денег, то они, по 
обыкновению, незаметно осели в 
многочисленных фондах «лидеров 
демсил» и их родственников, создан-
ных отнюдь не для борьбы с «режи-
мом Лукашенко». 

Следом за документами об откатах 
в Сети всплыла и прошлогодняя от-
чётность экстремистского формиро-
вания экс-силовиков BYPOL, согласно 
которой беглые холуи поживились 
грантами на 1,8 млн злотых и по-
жертвованиями на сумму около  
65 тысяч злотых от сочувствующих. 

Примечательно, что информацион-
ные сливы последовали аккурат после 
парламентских выборов в Польше, где 
мафия Я. Качиньского в лице правящей 
партии «Право и справедливость» 
ухудшила прежние позиции. Это тре-
вожный звонок для белорусской оппо-
зиции, получавшей от правительства 
М. Моравецкого до сей поры щедрую 
помощь, на которую в будущем, скорее 
всего, рассчитывать не приходится. 

Очевидно, что польские и литов-
ские кураторы Тихановской и Ко из-
рядно подустали кормить безработ-
ных нахлебников, не оправдавших 
надежд на быструю смену власти в 
Белоруссии. Это прекрасно пони-
мают и сами паразиты, активно за-
нимающиеся под видом имитацион-
ной политической деятельности фи-
нансовыми махинациями, которые 
позволят беспаспортным иудам ве-
сти беззаботную жизнь до гробовой 
доски. Если, конечно, их раньше это-
го не выпрут взашей на покинутую 
родину, где беглых экстремистов 
давно дожидаются тюремные нары. 

 
Леонид КАЙДАНОВСКИЙ.

«Независимые СМИ» изобилуют «тревожными сообщениями» 
об аннулировании ВНЖ «политэмигрантам», осевшим в Литве и 
ставшим в глазах тамошних властей ни с того ни с сего 
«угрозой национальной безопасности». Под раздачу попали при-
кормленные айтишники, бывшие военнослужащие-контрактни-
ки, экс-силовики и даже специалисты-атомщики, якобы заслан-
ные в страну для подрывной деятельности сотрудниками КГБ и 
ФСБ. Более того, именно из-за этого литовский сейм выступил 
и против трёхлетних ВНЖ для белорусов.

Доигрались 
Радужные мечты беглой белорусской оппозиции 

о западном рае с треском провалились: предателей 
и дармоедов начали с позором выставлять за дверь

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

«Г отовьтесь к новым 
митингам. Они дей-
ствительно потре-

буются, так как Еврокомиссия 
не согласилась рассмотреть 
тайно отправленную прави-
тельством просьбу отложить 
на два года вступление в силу 
новых налогов», — указал по-
литик. 

Пуйдокас отметил, что это 
связано с суммой в четыре 
миллиарда евро для под-
держки Литвы со стороны 
Фонда экономического вос-
становления и устойчивости, 
поэтому властями скоро бу-
дут предприняты попытки 
принять налоги на недвижи-
мость и повысить подоход-
ный налог. 

Обсуждение в сейме все-
общего налога на недвижи-
мость, как информирует ин-
тернет-портал RuBaltic.Ru, 

вызвало негодование в обще-
стве. Возле здания парламен-
та Литвы 26 октября прошла 
протестная акция против вве-
дения налога на недвижи-
мость. В ней приняли участие 
около 2,5 тысячи человек. 

По мнению противников 
законопроекта, намерение 
властей обложить налогом да-
же единственное жильё фак-
тически является «экспро-
приацией имущества». 

 
Фото lt.sputniknews.ru 

«Готовьтесь к новым 
митингам»В Литве начинается 

борьба против все-
общего налога на не-
движимость, написал в 
соцсетях депутат сей-
ма Миндаугас Пуйдокас.

ПОСТВЫБОРНАЯ СИТУАЦИЯ В ПОЛЬШЕ

Кому достанется премьерское кресло?
Поствыборная ситуа-

ция в стране пока раз-
вивается по предска-

зуемому сценарию. Тем не 
менее сохраняется возмож-
ность реализации и неожи-
данных вариантов. Прези-
дент Анджей Дуда прогнози-
руемо возложил миссию по 
формированию нового пра-
вительства на представителя 
партии «Право и справедли-
вость» (ПиС) — премьер-ми-
нистра Матеуша Моравецко-
го. Инаугурационное заседа-
ние сейма состоялось 13 но-
ября. На нём нынешний со-
став кабмина ушёл в отстав-
ку, но остался исполнять обя-
занности до назначения но-
вого. Моравецкому дано 14 
дней, чтобы сформировать 
кабмин и получить вотум до-
верия. В ином случае ини-
циатива перейдёт к парла-
менту и шансы Дональда 
Туска стать премьером резко 
возрастут. О том, какой рас-
клад возможен сейчас в 
Польше, корреспонденту 
БЕЛТА рассказал аналитик 
Белорусского института 
стратегических исследова-
ний Сергей ТОМАШОВ. 

Правящей партии, распола-
гающей в сейме 194 голосами, 
не хватает для парламентско-

го большинства 37 голосов. 
Без формирования коалиции 
с Конфедерацией свободы и 
независимости (18 мандатов) 
и некой другой силой ПиС по-
теряет рычаги управления 
страной и будет вынуждена 
уйти в оппозицию, что на фо-
не амбициозных устремле-
ний видится неприемлемым 
для руководства партии. 

Эксперты указывают на 
признаки того, что правящие 
круги активно ведут кулуар-
ные переговоры, решая две за-
дачи. Во-первых, намеренно 
допуская утечки в информа-

ционное пространство, партия 
«Право и справедливость» пы-
тается внести раскол в оппо-
зиционную коалицию, и без 
того выглядящую достаточно 
неустойчивым объединением, 
движущей силой которого 
фактически является желание 
отодвинуть ПиС от власти. Во-
вторых, правящие круги на-
стойчиво ищут «слабое» звено. 
Их усилия фокусируются на 
Польской крестьянской пар-
тии (ПКП), входящей в состав 
избирательного блока «Третий 
путь» и располагающей в пар-
ламенте 27 мандатами. 

По мнению экспертов, ПКП 
по своим взглядам стоит к 
правящей партии ближе всех 
остальных оппозиционных 
сил. Её глава Владислав Коси-
няк-Камыш поддерживал по-
зицию ПиС по закрытию гра-
ницы с Белоруссией из-за не-
легальной миграции, обвинял 
Минск в создании гибридных 
угроз. Интересы правящих 
кругов и ПКП совпали и в во-
просе блокирования импорта 
в Польшу украинского зерна. 
Польские фермеры — общая 
электоральная база обеих 
партий. 

Кроме того, представители 
ПКП видят в качестве нового 
премьер-министра своего ли-

дера, а не Дональда Туска. На 
этом фоне появилась инфор-
мация о том, что ПиС не про-
тив отдать премьерское кресло 
Владиславу Косиняку-Камы-
шу. И хотя руководство Поль-
ской крестьянской партии от-
рицает ведение каких-либо пе-
реговоров, ссылаясь на резо-
люцию Высшего совета пар-
тии, а ПиС продолжает вести 
свою игру, многое будет зави-
сеть от достижения договорён-
ностей по распределению 
властных должностей внутри 
оппозиционной коалиции. 

В любом случае правящую 
партию ожидает полная или 
частичная утрата единолич-
ного контроля над страной.

Тем временем… 
Представитель оппозиции Шимон Холовня (лидер партии 

«Польша 2050», входящей в «Третий путь») избран маршалом 
сейма (председателем нижней палаты парламента), сообщи-
ла радиостанция RMF24. Оппонентом Холовни была Эль-
жбета Витек, которую выдвинула партия «Право и справед-
ливость». Кандидата от оппозиции поддержали 265 депута-
тов, Витек — 193. По договорённости, достигнутой внутри 
оппозиционной коалиции (партии «Гражданская коалиция», 
«Третий путь» и «Левые»), Холовня будет находиться в долж-
ности спикера сейма до 13 ноября 2025 года. Затем на этом 
посту на последующие два года его должен будет сменить 
представитель «Левых» Влодзимеж Чажастый. 

 
q М. Моравецкий и Д. Туск (коллаж). Reuters/AP

Перспективы 
хорошие 

Министр продовольствия, 
сельского хозяйства и лёг-

кой промышленности Монго-
лии Хаянгаагийн Болорчулуун, 
выступая на днях на заседании 
кабмина, заявил: «Объём уро-
жая этого года даёт нам воз-
можность покрыть 100% внут-
ренних потребностей в пше-
нице и картофеле, а также 
81,3% в овощах».  

По словам министра, очень 
важно, что в результате мо-
дернизации технологий посева 
пшеницы урожайность на еди-
ницу продукции выросла более 
чем на 30% по сравнению с 
прошлым годом, а качество 
зерна улучшилось. По предва-
рительным данным, производ-
ство пшеницы в итоге увели-
чится на 19%. 

МОНЦАМЭ. 

Талантам — широкую дорогу
Премьер-министр 

Социалистической Рес-
публики Вьетнам Фам 
Минь Чинь недавно 
утвердил националь-
ную стратегию по при-
влечению и удержанию 
в стране талантов до 
2030 года с перспек-
тивами до 2050 года. 

 

О бщая цель стратегии — 
эффективная разра-
ботка и реализация 

прорывных стратегий и ре-
шений для привлечения и 
удержания талантливых лю-
дей как внутри страны, так и 
за рубежом, особенно в таких 
передовых отраслях, как нау-
ка и технологии, образование 
и подготовка кадров, культу-

ра, социальные науки, здра-
воохранение, информацион-
но-коммуникационные тех-
нологии и цифровая транс-
формация. 

Ожидается, что это будет 
способствовать ускорению 
индустриализации и модер-
низации республики, между-
народной интеграции и до-
стижению цели превращения 
СРВ к 2030 году в страну с 
уровнем дохода выше сред-
него и современной промыш-
ленностью, а к 2050 году — в 
развитую страну с высоким 
уровнем дохода и равноправ-
ным, демократическим и ци-
вилизованным обществом. 

В частности, к концу июня 
2024 года все министерства, 
отрасли и местные органы 
власти должны разработать 

планы по привлечению и тру-
доустройству талантливых лю-
дей в соответствии с нацио-
нальной стратегией и практи-
ческими требованиями. 

К 2025 году около 10% при-
влечённых талантов будут ра-
ботать в госучреждениях, ор-
ганизациях и подразделе-
ниях, а к 2030 году этот пока-
затель планируется поддер-
живать на уровне не менее 
20% в год с перспективой до 
2050 года. 

Все таланты будут продол-
жать трудиться в государст-
венных учреждениях, органи-
зациях и подразделениях по 
истечении пяти лет после 
приёма на работу. При этом 
доля талантов, проходящих 
подготовку в области науки и 
технологии, к 2025 году долж-
на составить 30%, к 2030-му 
— 60%, а к 2050 году — 100%. 

Одними из задач и реше-
ний, обозначенных в страте-
гии, являются поощрение, 
выявление и выдвижение та-
лантливых людей, которые 
должны обладать хорошими 
моральными качествами, а 
также отличными знаниями 
и творческими способностя-
ми, желанием служить род-
ной стране и народу. 

В намеченной стратегии 
подчёркивается ответствен-
ность номинантов, а также 
необходимость обеспечения 
гласности, прозрачности и де-
мократичности при выдвиже-
нии и признании талантов. 

Вьетнамский Отечествен-
ный фронт, политико-соци-

альные, общественные и дру-
гие организации, а также ми-
нистерства, ведомства и мест-
ные органы власти должны 
играть активную роль в вы-
явлении и выдвижении талан-
тов, говорится в стратегии. 

Особое внимание в страте-
гии уделяется подготовке та-
лантливых специалистов, а 
также необходимости рефор-
мирования отраслевых про-
грамм обучения с целью мак-
симального раскрытия спо-
собностей и навыков талант-
ливых людей. 

Стратегия предлагает сфор-
мировать контингент препо-
давателей для таких программ 
обучения, состоящий из экс-
пертов, педагогов, учёных, ру-
ководителей, менеджеров и 
бизнесменов, обладающих 
знаниями, опытом и репута-
цией в стране и за рубежом. 

Программы и планы со-
трудничества в области под-
готовки талантливых кадров 
с зарубежными учебными за-
ведениями должны разраба-
тываться в соответствии с ре-
гиональными и международ-
ными стандартами, говорится 
в стратегии. Подчёркивается 
необходимость повышения 
потенциала государственных 
структур в области научных 
исследований, технологий, 
образования, здравоохране-
ния, культуры, социальных 
наук и других с помощью ка-
чественной подготовки и 
обеспечения кадрами. 

ВИА. 
Фото chinhphu.vn

О тношения правящего класса и трудящихся 
в Казахстане никогда не были мирными. 
Как, впрочем, и во всех других капитали-

стических странах. Стремясь к максимальной 
прибыли, буржуазия экономит на всём — от зар-
плат до безопасности рабочих, из-за чего её ин-
тересы объективно противоположны интересам 
трудящихся.  

На возникающие из-за этого конфликты рабо-
тодатели реагируют по-разному. Когда возможно 
— подачками, подкупом части сотрудников и 
профсоюзных руководителей. Если же коллектив 
настроен серьёзно, в ход идут репрессии — 
вплоть до кровавого подавления выступлений, 
как было в 2011 году в Жанаозене.  

Несмотря на обещания властей 
«повернуться лицом к народу» и по-
строить по-настоящему социальное 
государство, жёсткие методы никуда 
не делись. Это доказали недавние со-
бытия в Мангистауской области. Рано 
утром 7 ноября там прошли задержа-
ния рабочих активистов. Поводом 
стала переписка в мессенджерах уво-
ленных сотрудников нефтесервисной 
компании Oil Construction Company. 
Они договорились встретиться, чтобы 
обсудить дальнейшие действия, но 
сотрудники департамента МВД по противодей-
ствию экстремизму провели превентивные аре-
сты. Людей обвинили в нарушении правил орга-
низации мирных собраний. Большинство задер-
жанных после допросов и составления протоко-
лов были отпущены, однако столь «снисходи-
тельное» отношение оказалось выборочным. На-
пример, к 15 суткам ареста был спешно, после 
заседания суда в режиме онлайн, приговорён 
бывший глава профсоюза Oil Construction Com-
pany 63-летний Амин Елеусинов.  

Для казахстанских олигархов и их ставленни-
ков в лице чиновников этот человек и его прин-
ципиальная позиция — как кость в горле. В 2017 
году Елеусинов стал одним из организаторов 
протестов против запрета Конфедерации неза-
висимых профсоюзов Казахстана. После этого 
его по надуманному обвинению приговорили к 
двум годам заключения. Тюрьма не сломила за-
щитника прав рабочих. В начале прошлого года 
он был в числе протестующих против неолибе-
ральных реформ правительства, за что едва не 
поплатился жизнью. 6 января его насильно за-
толкали в машину и, надев на голову мешок, от-
везли в неизвестное здание. Отпустили Елеуси-
нова более суток спустя, когда власти испугались 
разрастания выступлений. 

Очередной арест активиста вызвал волну воз-
мущения. Обращения с требованием его осво-
бождения направили властям нефтяники из Жа-
наозена и Бейнеу, профсоюз водителей место-
рождения Жетыбай и ряд других объединений. 
Если их мнение не будет услышано, рабочие 
обещают начать протесты.  

Это далеко не единственная попытка заставить 
трудящихся замолчать. В той же Мангистауской 
области суд по иску работодателя признал неза-
конной забастовку коллектива нефтяной компа-
нии Caspian Drilling LLP. Рабочие требовали уве-
личения заработной платы на 50 процентов, вы-
платы премии в размере оклада ко Дню нефтя-
ника (отмечается в Казахстане в первое воскре-
сенье сентября), а также восстановления на ра-
боте уволенных коллег и отстранения от долж-
ности ряда руководителей, отличающихся анти-
рабочей позицией. 

 

Наступление на права трудящихся вызвано 
страхом крупных собственников перед 
ростом сознательности рабочих и, как 

следствие, перед падением прибылей. И опасе-
ния эти вполне обоснованы. В опубликованном 
недавно докладе исследовательской компании 
Eurasian Center for People Management отмечается 

резкий скачок числа забастовок за последние 
три года. За один только 2022 год произошёл 15-
кратный рост рабочих протестов. Если раньше 
свои права отстаивали в основном работники 
нефтегазовой отрасли, то теперь протестная ак-
тивность охватила другие сферы, включая бюд-
жетные организации, службы доставки и т.д. 

Исследование также зафиксировало расшире-
ние круга требований. Бастующие не только на-
стаивают на повышении зарплат и улучшении 
условий труда, но и призывают к национализации 
крупных компаний и учёту мнения работников 
при назначении руководства. В числе причин 
тревожного для капитала явления авторы доклада 
называют рост неравенства (в ряде компаний 

разрыв в доходах топ-менеджеров и обычных со-
трудников достигает 800 раз) и высокий уровень 
безработицы, позволяющий бизнесу платить низ-
кие зарплаты и экономить на безопасности.  

Власти же всячески этому потворствуют. Со-
гласно рекомендациям Международной органи-
зации труда, на 10 тысяч работников должен 
приходиться один инспектор труда. В Казахстане 
соотношение более чем вдвое ниже: один ин-
спектор на 23 тысячи работников. Из-за этого 
уровень производственного травматизма растёт, 
а жертвами чужой жадности становится всё боль-
ше людей. 

Совсем недавно, в конце октября, пожар на 
шахте имени Костенко унёс жизни 46 человек. 
После этого президент Касым-Жомарт Токаев 
объявил о прекращении сотрудничества с инве-
сторами из компании «Арселор Миттал». Однако 
для работников изменится только то, что место 
одного мироеда займёт другой. По словам премь-
ер-министра Алихана Смаилова, металлургиче-
ский комбинат национализирован не будет. «Что 
касается планов государства по тому, чтобы быть 
собственником, вкладывать деньги бюджетные, 
таких планов у нас нет. У нас план — мы должны 
привлечь частного инвестора и инвестор должен 
вложить минимум 3 миллиарда долларов в бли-
жайшие три года», — заявил он. 

В таких условиях у трудящихся остаётся одно 
средство — наращивать борьбу с симбиозом биз-
неса и власти. В Макатском районе Атырауской 
области недавно объявили забастовку сотни ра-
бочих, занятых на строительстве завода по пере-
работке попутного нефтяного газа. Они выразили 
возмущение низкими зарплатами и неудобным 
графиком вахтовой работы.  

А в Джамбульской области на юге страны вы-
шли на демонстрации работники крестьянских 
хозяйств. Из-за засухи они потеряли значитель-
ную часть урожая. Особенно пострадали посевы 
сахарной свёклы. И хотя правительство обещало 
субсидии, фермеры до сих пор их не получили. 
Многие в итоге оказались на грани разорения. В 
министерстве сельского хозяйства, однако, пе-
реложили вину на самих аграриев. Как утвер-
ждается, они неправильно заполнили докумен-
ты и не получат деньги, пока не исправят ошиб-
ки. В отношении олигархов чиновники таких 
бюрократических проволочек не допускают. Это 
лишь подтверждает важность солидарности про-
стых трудящихся.  

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

В Казахстане можно попасть за решётку, просто обсуждая нарушение прав ра-
бочих, а суды идут на поводу у бизнеса, запрещая забастовки. Несмотря на 
репрессии, рабочая борьба в республике расширяется и становится всё более зрелой.

Солидарность 
против 

беззакония
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Российской Федерации 

ААккттууааллььннааяя  ииссттоорриияя

И  всё же вспомним о том, 
каким был московский 
троллейбус. Как и мно-

гое другое в нашей стране, он 
стал одним из детищ Совет-
ской власти. 

До революции в России 
всерьёз к проблеме безрель-
сового электрического обще-
ственного транспорта не под-
ступались. Хотя в начале ХХ 
века в Санкт-Петербурге на 
предприятии «Фрезе и Ко» 
создали опытную модель 
троллейбуса. А инженером 
В.И. Шуберским была пред-
ложена идея проложить трол-
лейбусную линию между Но-
вороссийском и Сухуми. Но, 
как и многие другие плоды 
технического прогресса, кос-
ность имперской бюрократии 
этот проект пробить не смог. 

А вот в начале 1920-х стали 
предметно обсуждать идею о 
возможности запуска трол-
лейбусного сообщения в 
Москве. Ведь транспортная 
проблема в столице была 
очень острой. А обратить взор 
именно на электрический 
транспорт помог принятый в 
тот период ленинский план 
ГОЭЛРО. 

Однако реализация проекта 
оказалась достаточно слож-
ной технически. Сперва стра-
не предстояло преодолеть 
экономическую и технологи-
ческую отсталость, унаследо-
ванную от времён империи, а 
также последствия иностран-
ной военной интервенции и 
Гражданской войны. Поэтому 
приступить к полноценной 
работе над столичным трол-
лейбусом смогли тогда, когда 
в СССР в рамках индустриа-
лизации уже завершалась 
первая пятилетка. 

Активные работы начались 
в 1932 году. Первыми в Моск-
ве и стране в целом серийны-
ми троллейбусами стали ЛК. 
Назвали их, кстати, по ини-
циалам Лазаря Кагановича, в 
тот период первого секретаря 
Московского городского и 
Московского областного ко-
митетов ВКП(б). 

Первый маршрут москов-
ского троллейбуса пролегал в 
западном направлении: кон-
тактную сеть протянули от 
Тверской заставы до села Всех-
святского (район современ-
ной станции метро «Сокол»). 
Там же, на базе уже имевше-
гося трамвайного депо, соз-
дали и прообраз первого 
троллейбусного парка. Для 
начала он был рассчитан на 
обслуживание всего четырёх 
машин. Провели несколько 
испытательных рейсов. 

И вот 15 ноября 1933 года, 
ровно 90 лет назад, две ма-
шины с индексом ЛК-1 впер-
вые вышли на маршрут с пас-
сажирами. Этот день и стал 
датой рождения московского 
троллейбуса и, по сути, всего 
троллейбусного транспорта в 
нашей стране, если не брать в 
расчёт нереализованные бо-
лее ранние проекты. Маршрут 
работал с 7 утра и до полуно-
чи. На путь от конечной до 
конечной требовалось обычно 
30—35 минут. 

Троллейбусы ЛК были мак-
симально простыми. Как бы-
ло принято в то время, в ос-
нове ходовой части пассажир-
ского транспорта использова-

лись узлы и агрегаты грузо-
вого автомобиля Я-5, про-
изводившегося Ярославским 
государственным автомо-
бильным заводом (ЯГАЗ). 
Обычные автобусы, что в 

СССР, что за рубежом, в то 
время строились точно так 
же. Сборку троллейбусов ор-
ганизовали на Сокольниче-
ском вагоноремонтно-строи-
тельном заводе (СВАРЗ), но 
корпуса самых первых делал 
завод ЗИС. 

ЛК строились из дерева и 
обшивались снаружи метал-
лическими листами. За элек-
трическую часть машин отве-
чал завод «Динамо». Троллей-
бус мог развивать скорость до 
50 км/ч, но по маршруту 
обычно шёл на 30—35 км/ч. 
Салоны даже самых первых 
троллейбусов вмещали до 55 
пассажиров и имели отопи-
тели для включения в холод-
ное время года, но вот о ком-
форте водителя поначалу не 
позаботились: его кабина бы-

ла холодной. Двери открыва-
лись вручную: за переднюю 
отвечал водитель, а за зад-
нюю — кондуктор. Окраши-
вались ЛК в тёмно-синий 
цвет. По середине борта шла 
продольная полоса кремового 
цвета, а низ корпуса был яр-
ко-жёлтым. 

Всего было построено 89 
троллейбусов марки ЛК пятью 
сериями. Самой многочис-
ленной стала ЛК-5 — 52 ма-
шины. Был выпущен и трёх-
осный вариант троллейбуса 
ЛК-3 с салоном повышенной 
вместимости, но всего лишь в 
одном экземпляре, который 
вскоре уехал «трудиться» в 
Ленинград. 

С момента открытия пер-
вого троллейбусного маршру-
та, этот вид транспорта в 
Москве начал развиваться 
бурными темпами. Как, впро-
чем, и вся страна в те годы в 
целом. Уже в начале 1934 года 
линию от села Всехсвятского 
продлили в самый центр сто-
лицы — до площади Револю-
ции. В том же году на улице 
Арбат заработал второй 
маршрут. Третья линия вела 
по Петровке к Рижскому вок-
залу. К концу 1935 года общая 

протяжённость маршрутов 
троллейбуса в Москве состав-
ляла 22 км. 

Троллейбусные линии кое-
где стали вытеснять трамвай-
ные, потому что новый транс-
порт был более манёврен-
ным. Так, были демонтирова-
ны рельсы на Садовом коль-
це. Вместо трамваев по нему 
пустили троллейбусный 
маршрут «Б». «Бэшка» на Са-
довом есть и в наши дни, 
только вот троллейбусов 
больше нет... К началу 1940-х 

в столице работало уже 17 
маршрутов троллейбуса. 

Быстро росло и количество 
машин на этих линиях. Уже в 
1935 году их стало более по-
лусотни, а к началу Великой 
Отечественной войны в Моск-
ве работали более 500 трол-
лейбусов. Первые ЛК стали 
дополняться машинами мар-
ки ЯТБ, разработанными на 
ЯГАЗе. 

Советские инженеры стара-
лись знакомиться и с образ-
цами зарубежного электриче-
ского транспорта, которые 
специально для этого закупа-
лись в небольшом количестве. 
Одним из любопытных ито-
гов этого стало появление в 
Москве двухэтажных трол-
лейбусов ЯТБ-3. Перед этим 
были приобретены два трол-

лейбуса английского про-
изводства марки AEC-664T. 
Их не только изучили, но и 
выпускали поработать на ли-
нии с пассажирами. При этом 
для двухэтажных троллейбу-
сов пришлось модернизиро-
вать контактную сеть: провод 
подняли выше на метр. 

Итогом стал выпуск на ЯГАЗе 
в 1938—1939 годах серии из 
десяти двухэтажных ЯТБ-3. 
Эксперимент стал не самым 
удачным. Доступ на второй 
этаж салона оказался неудоб-
ным, а потолок там был низ-
коват: можно было только си-
деть, а перемещаться прихо-
дилось согнувшись. Поэтому 
развивать тему двухэтажных 
троллейбусов не стали. Одна-
ко на столичных линиях они 
продержались довольно долго 
— до 1953 года. 

Во время Великой Отече-
ственной войны московский 
троллейбус продолжал рабо-
ту. Можно увидеть фотогра-
фии машин, проходящих в 
1941 году по подготовленным 
к обороне улицам. При этом 
часть троллейбусов была 
изъята из пассажирского 
транспорта и превращена в 
грузовые. 

На период после окончания 
войны приходится самое бур-
ное развитие троллейбусного 
сообщения в Москве. Начав в 
предвоенное десятилетие с 
центра и северо-запада сто-
лицы, линии колёсного элек-
трического транспорта стре-
мительно рванули в другие 
части города, в том числе и 
новые окраинные районы, 
включённые в его границы в 
1960 году. В результате в 1961 
году троллейбусная сеть в 
Москве стала самой большой 

в мире. Суммарная протяжён-
ность её маршрутов составила 
свыше 1200 км. По ним кур-
сировали около двух тысяч 
троллейбусов, а обслуживали 
машины 7 троллейбусных 
парков. 

Изменились и сами трол-
лейбусы, стали более вмести-
тельными и комфортными 
как для пассажиров, так и для 
водителей. Доминирование 
ярославских машин на сто-
личных маршрутах пошатну-
лось. В 1946 году появились 
троллейбусы марки МТБ-82. 
Это стало результатом пере-
хода промышленности на 
мирные рельсы. Дело в том, 
что разрабатывал эту машину 
коллектив авиационных ин-
женеров во главе с Наумом 
Черняковым, который был за-
местителем авиаконструкто-
ра знаменитого Семёна Ла-
вочкина и вместе с ним соз-
давал советские истребители, 
а позже — системы ПВО. 

Индекс «82» в названии 
троллейбуса взят из номера 
завода Народного комисса-
риата авиационной промыш-
ленности СССР, располагав-
шегося в Тушине (позднее — 
Тушинский машинострои-
тельный завод). Модель у во-
енных инженеров получилась 
вполне удачная и современ-
ная, поэтому была выпущена 
в количестве более 5000 еди-
ниц. Эти троллейбусы рабо-
тали не только в столице, но 
и во многих городах, причём 
кое-где задержались на ли-
ниях до начала 1980-х годов. 

Однако в Тушине МТБ-82 
производился недолго, так 
как в условиях начинавшейся 
«холодной войны» завод вер-
нулся к своему военному про-
филю. Производство троллей-
бусов перенесли в город Эн-
гельс Саратовской области на 
завод имени Урицкого, судьба 
которого с тех пор оказалась 
неразрывно связана с судьбой 
московского троллейбуса. 

А разнообразие «рогатых» 
электрических машин на сто-
личных улицах продолжало 
увеличиваться. Ещё до войны, 
как сказано выше, пытались 
решить проблему повышен-
ной пассажировместимости 
транспорта. Но двухэтажный 
вариант признали неподхо-
дящим. Вместо него появи-
лись сочленённые троллейбу-
сы. Или, как говорят в народе, 
«с гармошкой». 

Первыми успешно справи-
лись с этой задачей на заводе 
в Сокольниках. Опыт при 
этом позаимствовали у гер-
манских инженеров. В 1959 
году начался выпуск шарнир-
но-сочленённых троллейбу-
сов СВАРЗ-ТС. Они имели не 
три оси, как у привычного на-
шему глазу современного со-
членённого колёсного пасса-
жирского транспорта, а четы-
ре: под задней частью салона 
было два моста. 

Пассажировместимость этих 
моделей оказалась радикально 
больше, чем у двуосных со-
братьев, а для удобства высад-

ки и посадки в них имелось 
сразу четыре двери. Если  
МТБ-82 брал на борт максимум 
до 86 человек в режиме «как 
сельди в банке», то СВАРЗ-ТС 
мог увезти 224 пассажира. Это 
официально. А неофициально 
по троллейбусным паркам 
долго бродила легенда, что од-
нажды из него у конечной 
остановки «Гидропроект» вы-
грузились около четырёхсот 
человек. Но это оставим на со-
вести её авторов. 

Троллейбусы в столице бы-
ли не только пассажирские, но 
и грузовые. В 1960—1970 годах 
СВАРЗ занимался выпуском 
моделей ТГ-1 и ТГ-3 фургон-
ного типа. Более двухсот из 
выпущенных «рогатых» грузо-
виков работали в Москве. 

Ещё из интересных моде-
лей троллейбусов, курсиро-
вавших в Москве, стоит отме-
тить, конечно, разработанные 
и выпущенные заводом в Со-
кольниках СВАРЗ-ТБЭС-ВСХВ 
и СВАРЗ-МТБЭС. Начали про-
изводиться они в середине 
1950-х. Экскурсионные авто-
бусы в то время уже не были 
новинкой в мире, но речь шла 
об экскурсионных троллейбу-
сах. Местом их работы стала 
специальная линия «В» на 
территории ВСХВ (ВДНХ). 
Позднее они появились и на 
некоторых других маршрутах, 
в том числе и не в столице. 

Собственно, буква «Э» в аб-
бревиатуре их названия и 
означает «экскурсионный». 
Троллейбусы имели эффект-
ный дизайн, а их главной осо-
бенностью была большая пло-
щадь остекления. К услугам 
их пассажиров имелось от 32 
до 37 мест для сидения, пано-
рамные окна в крыше, а в мо-
дели ТБЭС ещё и подъёмные 
боковые окна, которые ухо-
дили вверх, как шторки. Эти 
красивые машины работали 
до 1975 года и, к сожалению, 
не получили достойного пре-
емника. Линию «В» упразд-
нили в 1970 году. 

Однако новые модели 
обычных, не экскурсионных, 
пассажирских троллейбусов 
продолжали появляться впол-
не исправно. В полную силу 
заработал завод в Энгельсе, и 
на столичные улицы вышли 
троллейбусы марок ЗиУ-5, а 
потом и ЗиУ-9. Появились и 
новые «гармошки». К началу 
1980-х, когда в СССР стали 
поставляться автобусы вен-
герской марки «Икарус», на 
их базе инженеры СВАРЗа 
создали сочленённый трол-
лейбус с максимальным чис-
лом пассажиров 233. 

Открывали и новые марш-
руты, хотя и не с такой ин-
тенсивностью, как в 1950—
1960-е. Впрочем, это вполне 
объяснимо. Этап индустриа-
лизации и связанного с ней 
резкого роста столицы завер-
шился. Новые районы строи-
лись, но разгонять Москву до 
нынешних невообразимых 
размеров никто не собирался. 
В этом не было никакой не-
обходимости, потому что во 
времена СССР власти хотя и 
относились к столице по-осо-
бому, но не позволяли ей вы-

сасывать все соки из осталь-
ной страны. Было немысли-
мо, чтобы зарплата, напри-
мер, врача или учителя в сто-
лице и регионах отличалась 
на порядок. Другие города, 
как большие, так и малые, то-
же активно развивались, и у 
их жителей в массе своей не 
было необходимости искать 
счастья на столичной земле. 

Но вернёмся к московскому 
троллейбусу. Последний но-
вый маршрут заработал уже 

тогда, когда СССР был разру-
шен — в 1992 году. Он проле-
гал по Севастопольскому про-
спекту и близлежащим ули-
цам. При новом столичном 
градоначальнике Юрии Луж-
кове уже не открылось ни од-
ного. Толлейбусная сеть 
Москвы впервые в своей ис-
тории перестала расти. 

При «мэре в кепке» актив-
но шла деиндустриализация 
Москвы, уничтожалось её ис-
торическое архитектурное 
наследие, а москвичи узнали, 
что такое «уплотнительная 
застройка». В части обще-
ственного транспорта на-
стоящему погрому подвергся 
трамвай, линии которого 
безжалостно упразднялись. 
Зато безумные деньги были 
выброшены на строительство 
линии монорельса с импорт-
ным подвижным составом, 
который оказался в системе 
московского общественного 
транспорта как у телеги пя-
тое колесо. 

Но всё же следует при-
знать: троллейбусное со-
общение в лужковские вре-
мена не пострадало так силь-
но, как другие сферы. Шло и 
обновление парка машин. За-
вод в Энгельсе сменил назва-

ние на «Тролза», но продол-
жал поставлять свою продук-
цию. Причём это были не 
только модернизированные 
советские ЗиУ-9. Предприя-
тие приступило к выпуску со-
временных низкопольных 
моделей «Мегаполис». 

Выжил и СВАРЗ, к которому 
присоединили столичные 
троллейбусно-ремонтный и 
трамвайно-ремонтный заво-
ды. Но серьёзную конкурен-
цию российским моделям со-
ставили появившиеся на ули-
цах Москвы современные 
троллейбусы минского «Бел-
коммунмаша», за которым 
всей мощью стояло госу-
дарство. К середине 2010-х 
около половины из 1600 ра-
ботавших на московских 
маршрутах троллейбусов со-
ставляли современные моде-
ли с комфортным салоном и 
низкопольной конструкцией. 

Именно тогда на троллей-
бусную сеть и обрушилась 
команда нынешнего мэра 
Сергея Собянина, главным об-
разом в лице руководителя 
дептранса Максима Ликсуто-
ва. Первые поползновения на 
этом направлении начались 
сразу после вступления в 
должность нового мэра в 2010 
году. А в 2016 году со стартом 
программ «Моя улица» и 
«Моя магистраль» начался 
стремительный демонтаж 

троллейбусной сети, который 
занял около двух лет. 

Москвичей власти при этом 
традиционно ни о чём спра-
шивать не стали, как и в слу-
чае с другими нововведения-
ми с крайне сомнительной 
пользой, такими как устрой-
ство платных парковок, 
строительство платных авто-
магистралей, застройка быв-
ших промышленных террито-
рий «человейниками» в десят-
ки этажей высотой вплотную 
друг к другу с перспективой 
превращения таких районов в 
депрессивные гетто. Слово 
«референдум» уже давно ста-
ло в России в глазах предста-
вителей власти почти что про-
вокационным. Короче говоря, 
москвичей при решении во-
проса о судьбе троллейбуса 
отодвинули в сторону. 

К 2019 году троллейбусных 
линий в Москве не осталось 
вообще. Власти столицы обе-
щали сохранить один марш-
рут в качестве мемориально-
го, но слова своего привычно 
не сдержали. Парк не отслу-
живших своё троллейбусов 
сбросили в российские регио-
ны. Одной из жертв москов-
ских нововведений стал завод 
«Тролза» в Энгельсе: в 2019 
году он обанкротился, так как 
львиную долю своей продук-
ции поставлял в Москву. На 
сегодняшний день на некогда 
знаменитом предприятии со-
хранилась лишь малая часть 
производства. 

В качестве объяснения при-
чин расправы с троллейбус-
ным сообщением москвичам 
было сказано, что это несо-
временно и неудобно. С ро-
стом числа автомобилей в 
столице «рогатые автобусы» 
действительно испытывали 
проблемы. В случае ДТП при-
вязанные к контактной сети 

троллейбусы не всегда могли 
объехать столкнувшиеся ав-
томобили. В графике движе-
ния тогда происходил сбой. 
Ещё более частой причиной 
сбоев были неправильно при-
паркованные и мешавшие 
проезду автомобили. 

Но эти недостатки точно не 
относились к числу неустрани-
мых. Например, сегодня всем 
известно, что в Москве не-
правильно припаркованную 
машину эвакуатор утащит ед-
ва ли не в мгновение ока, а 
водителю влепят ощутимый 
штраф. Во многих городах 
мира, где сохранилось трол-
лейбусное сообщение, «рога-
тые» прекрасно справляются 
с теснотой улиц. К примеру, в 
Женеве можно увидеть трёх-
секционные сочленённые 
троллейбусы, то есть не с од-
ной «гармошкой», а с двумя. 
И ничего, возят пассажиров, 

нигде не застревают. Улицы 
Москвы уж точно не более уз-
кие, чем женевские. 

Проблема привязки трол-
лейбусов к контактной сети в 
мире тоже давно уже решена 
путём создания машин с ак-
кумуляторным ходом. Они 
способны проехать пару-трой-
ку десятков километров на ба-
тареях. Этого хватает не толь-
ко для объезда препятствия, 
но и для более гибкого изме-
нения маршрутов без пере-

стройки контактной сети. Бе-
лорусский «Белкоммунмаш» 
такие троллейбусы уже давно 
выпускает. 

Что Москва получила сего-
дня вместо троллейбуса? Ос-
новной заменой стали акку-
муляторные электробусы. 
Главный их недостаток — це-
на. «Правда» ранее писала 
(«Знакомьтесь: электробус», 
№120 (31180) 29 октября —  
1 ноября 2021 года), что на 
2021 год стоимость приобре-
тения единицы, включая сер-
висное обслуживание, состав-
ляла около 60 млн рублей, и 
это в разы дороже самого до-
рогого троллейбуса. Сегодня 
цены выросли ещё. Расходы 
Москвы на приобретение элек-
тробусов, которых в 2023 году 
на улицах уже более 1250, рав-
ны годовому бюджету не са-
мого маленького российского 
города. Согласитесь, что в сто-
лице есть сферы, на которые 
можно было бы потратить эти 
средства. Например, восстано-
вить коечный фонд в больни-
цах, «оптимизированный» Со-
бяниным, о чём он радостно 
заявлял на своём отчёте в Мос-
гордуме, причём аккурат на-
кануне ковидной эпопеи. 

Есть у электробусов и дру-
гие недостатки, помимо стои-
мости. Например, малый за-
пас хода, который ещё более 
снижается в холодное время 
года, так как на морозе про-
исходит разрядка батарей. На 
многие маршруты, где рань-
ше ходили экологически чи-
стые троллейбусы, пришлось 
выпустить дизельные автобу-
сы. В результате никакого вы-
игрыша в части экологии нет. 
Да и сами электробусы тоже 
умеют портить воздух, пото-
му что у них есть... дизельный 
отопитель, который в мороз 
греет отсек аккумуляторов. 

Наконец, когда неминуемо 
придёт срок замены батарей, 
это тоже влетит городу в ко-
пеечку. Дело в том, что высо-
кая цена электробуса отчасти 
объясняется тем, что в нём 
очень много иностранных 
комплектующих. А с падени-
ем рубля импорт дорожает. 
Короче говоря, российский 
электробус — это что-то вроде 
российского авиалайнера «Су-
хой Суперджет», только на ко-
лёсах. С импортозамещением 
там пока всё печально. 

Нет, мы не говорим, что 
электробус — это совсем пло-
хо. Да и убрать троллейбусную 
контактную сеть из центра 
Москвы и запустить на корот-
кие маршруты вместо элек-
трических «рогатых машин» 
аккумуляторные — вполне 
оправданное решение. Заодно 
можно было бы заняться пла-
номерным совершенствова-
нием конструкции электробу-
сов, которым, как и всему но-
вому, это необходимо. Но к 
чему было принимать ради-
кальное решение и уничто-
жать московский троллейбус 
сразу и целиком? 

Мы можем предложить свой 
вариант объяснения. В глазах 
многих представителей рос-
сийских власти и бизнеса, ко-
торые уже давно взаимодей-
ствуют для их общей пользы, 
высокая цена электробуса по 
сравнению с троллейбусом — 
это вовсе не минус. Это боль-
шой плюс, потому что позво-
ляет совместно «эффективно 
осваивать» гораздо большие 
суммы из бюджета. 

Но и этого мало. Не будем 
забывать, что в столице суще-
ствовало девять троллейбусных 
парков. Теперь их нет, а терри-
тории, которые они занимали, 
есть. И это столичные земли, 
имеющие очень высокую стои-
мость. Их теперь смогут не ме-
нее «эффективно осваивать» в 
сотрудничестве со столичными 
властями застройщики, кото-
рым в сегодняшней Москве Со-
бяниным позволено куда боль-
ше, чем даже в самые чёрные 
лужковские годы. 

Вот и получилось так, что 
московский троллейбус, ещё 
одна часть из доставшегося 
нам великого советского на-
следия, пал жертвой совре-
менного российского капита-
лизма. 

Михаил КОСТРИКОВ.

Троллейбус, которого 
больше нетВ 2015 году, то есть всего восемь лет 

назад, троллейбусная сеть Москвы была 
самой масштабной в мире. Общая протя-
жённость её линий превышала 600 км. Их 
обслуживало более полутора тысяч трол-
лейбусов. В столице имелись троллейбус-
но-ремонтный завод и 9 троллейбусных 
парков. В значительной степени всё это 
было советским наследием. Сегодня ничего 
из него нет. Девяностолетний юбилей 
московского троллейбуса столица России 
встречает без единого работающего 
троллейбусного маршрута.

q Троллейбус ЛК-1 на Тверском путепроводе. 1934 г.

q Двухэтажный троллейбус ЯТБ-3 на улице Горького. 1941 г.

q Экскурсионный троллейбус МТБЭС на ВДНХ.

q Троллейбус МТБ-82 у вестибюля станции метро «Университет».


